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ИСТИНА ГДЕ-ТО РЯДОМ
Падение промпроизводства в Рос-
сии в апреле составило 16,9% по
сравнению с аналогичным месяцем
2008 года. Такого не было аж с 1994-
го, когда в стране все рушилось бук-
вально на глазах. Аналитики-песси-
мисты утверждают, что кризис уг-
лубляется. По версии оптимистов,
он наконец достиг некоего дна, в
дальнейшем начнется стагнация, и,
может, уже к осени наметится не-
большой рост производства. Многое
сейчас зависит от действий феде-
ральных властей, налоговых и пра-
воохранительных органов, а также
региональных и местных админист-
раций. В каждом субъекте федера-
ции, безусловно, ищут какие-то не-
стандартные ходы, чтобы решить
проблемы безработицы, смягчить
негативные кризисные явления. К
примеру, власти Белгородской обла-
сти пытаются увеличить присутствие
местного производителя в торговых
сетях, а Липецкой – заманить новых
инвесторов в особые экономзоны
регионального уровня. Вместе с тем
кризис обнажил одну из главных
проблем России, которую в отдель-
но взятой области явно не решить.
Недавно на заседании регионально-
го политсовета «Единой России» ее
сформулировал белгородский гу-
бернатор Евгений Савченко. «На
протяжении 18 лет реальный сектор
обслуживает у нас финансовый. Хо-
тя в нормальной экономике все
должно быть наоборот, – заявил он.
– Финансовый сектор должен об-
служивать реальный. Он – доми-
нанта». Как считает господин Сав-
ченко, чтобы сбить инфляцию и вы-
браться из кризиса, ставку рефи-
нансирования Центробанка нужно
снизить с 13 до 1-2%. Очевидно, что
не только белгородский губернатор,
но и бизнес ждут от государства кон-
кретных мер и внятных правил иг-
ры, уповая на удешевление финан-
совых ресурсов и их доступность.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОНСТАНТИН ЧАПЛИН, 

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

Экономический кризис имеет глобальные
причины и масштабы, но федеральный
центр ожидает, что эффективные меры по
борьбе с ним будут предприняты и на реги-
ональном уровне. Президент Дмитрий
Медведев в ряде выступлений ясно дал
понять, что губернаторов, которые не
справляются со своими обязанностями,
будут снимать по законам времени – без
лишних уговоров и согласований. Феде-
ральное руководство вполне доходчиво
объяснило, чего ждет от глав субъектов
федерации. Разработанную правительст-
вом России программу антикризисных мер
вице-премьеры Игорь Шувалов и Сергей
Собянин поехали разъяснять в регионы.
Так, с губернаторами Центрального феде-
рального округа господин Шувалов обсу-
дил документ в конце марта в Воронеже.  

От регионов, согласно антикризисной
программе, прежде всего требуется безус-
ловное исполнение обязательств перед
гражданами, своевременная и полная вы-
плата заработной платы бюджетникам, со-
действие занятости населения, сохране-
ние и создание рабочих мест, оптимиза-
ция бюджетных расходов, пересмотр па-
раметров казны, отказ от необязательных
капвложений, борьба с административны-
ми барьерами для малого и среднего биз-
неса, а также активное участие в феде-
ральных программах антикризисного ха-
рактера, в частности по переселению
граждан из ветхого и аварийного жилья. 

Такие требования с учетом падения
бюджетных доходов для ряда субъектов
федерации являются трудновыполнимы-
ми, но они активно принялись их испол-
нять или, по крайней мере, декларируют
приложение немалых усилий в требуемом
направлении. Более того, на совещании,
которое проводил Игорь Шувалов, губер-
наторы Центрального Черноземья, вклю-
чая новых воронежского Алексея Гордее-
ва и орловского Александра Козлова, об-
суждали возможность координации уси-
лий, обмена позитивным опытом. 

Практически все областные бюджеты
либо уже подвергнуты секвестру на 20-
30%, либо претерпят изменения в бли-
жайшее время. Однако ни у кого из на-
блюдателей не вызывает сомнений, что
Москва ждет от губернских властей боль-
шего, нежели выполнение регионального

антикризисного минимума. Как отмечают
экономисты, приоритеты деятельности
российского правительства включают
два основных направления. С одной сто-
роны, декларируется выполнение пуб-
личных обязательств перед населением и
усиление мер социальной защиты, с дру-

гой – государственное содействие в ре-
шении проблем эффективных предприя-
тий, стимулирование внутреннего спроса
путем увеличения госзаказа и госинвес-
тиций и даже переход «от нефтяного рос-
та к инновационному». Поставив перед
собой две глобальные задачи, федераль-

АНТИКРИЗИСНАЯ МНОГОХОДОВКА
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА КАЖДЫЙ СУБЪЕКТ ФЕДЕРАЦИИ ПРИДЕРЖИВАЕТ-
СЯ СВОЕЙ ТАКТИКИ. В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ПЫТАЮТСЯ УСИЛИТЬ
ПРИСУТСТВИЕ В ТОРГОВЫХ СЕТЯХ ПРОДУКЦИИ МЕСТНЫХ ПРОИЗВОДИ-
ТЕЛЕЙ, ИСПОЛЬЗУЯ РАЗЛИЧНЫЕ МЕРЫ ПРОТЕКЦИОНИСТСКОГО ХАРАК-
ТЕРА, В ЛИПЕЦКОЙ – ПРИВЛЕКАЮТ НОВЫХ РЕЗИДЕНТОВ В ФЕДЕРАЛЬ-
НУЮ ОСОБУЮ ЭКОНОМЗОНУ (ОЭЗ) «ЛИПЕЦК» И ОЭЗ РЕГИОНАЛЬНОГО
УРОВНЯ, В ВОРОНЕЖСКОЙ И ТАМБОВСКОЙ – СТРЕМЯТСЯ ПРИДАТЬ НО-
ВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЮ ПРЕЖДЕ ОТСТАЛЫХ ОТРАСЛЕЙ. В КОНЕЧНОМ
СЧЕТЕ ВСЕ, ЧТО ДЕЛАЮТ ЧИНОВНИКИ, НАПРАВЛЕНО НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ БЮДЖЕТНЫХ ПОСТУПЛЕНИЙ. АНДРЕЙ СОКРУСТОВ, КОНСТАНТИН ЧАПЛИН

ГУБЕРНАТОРЫ ЕВГЕНИЙ САВЧЕНКО (СЛЕВА) И АЛЕКСЕЙ ГОРДЕЕВ В СВОЕЙ АНТИКРИЗИСНОЙ ТАКТИКЕ СЧИТАЮТ АПК ОДНИМ ИЗ ПРИОРИТЕТОВ
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По словам спикера Воронежской обл-
думы Владимира Ключникова, ревизия
облбюджета показала самую низкую
закредитованность региона среди об-
ластей Центрального Черноземья, что
создает выигрышные условия для
привлечения кредитных ресурсов.
GUIDE: Какие антикризисные меры приня-
ты на уровне руководства региона и депу-
татов облдумы? Какие рычаги есть у зако-
нодательной власти, чтобы смягчить по-
следствия негативных экономических яв-
лений для местных предприятий?

ВЛАДИМИР КЛЮЧ-
НИКОВ: В первую оче-
редь мы работаем в
рамках антикризисной
стратегии российского
правительства, но уча-
ствуем и в аналогич-
ных программах на об-
ластном уровне. Нами
была сделана ставка
на развитие сельско-
хозяйственного про-

изводства и перерабатывающего комплек-
са. Воронежская область была, есть и будет
в обозримой перспективе главным образом
аграрным регионом. И сейчас с приходом
Алексея Гордеева на должность губернато-
ра мы имеем возможность сделать акцент
на развитие сельского хозяйства, усиление
агропромышленного комплекса и перера-
ботки в целом. В частности, на парламент-
ских слушаниях в региональном заксобра-
нии планируется рассмотреть вопрос о
смягчении тарифной политики для отрасли.
G: Насколько в результате корректировок
сократился облбюджет?
В.К.: К счастью, не на 30%, как планирова-
лось ранее, а на 22,8%. Сохранить доход-
ную часть нам удалось за счет поступлений
из госбюджета. Основные деньги пойдут
на финансирование социальной сферы.
Мы принимаем участие в крупных феде-

ральных программах по снижению напря-
женности на рынке труда (всего 293 млн
рублей) и переселению граждан из ава-
рийного жилья (более 152 млн). Область
выполняет свои обязательства по их софи-
нансированию. Например, по первой про-
грамме из местного бюджета мы выдели-
ли 5% от дотации. 107 млн рублей уже по-
трачено. Кроме того, в новом варианте об-
ластной казны на 2009 год увеличены ин-
вестиции по программе «Газификация Во-
ронежской области» для объектов, нахо-
дящихся в сельской местности. 

Вместе с тем главные направления
работы обозначены нам облправительст-
вом. Речь идет об оборонном комплексе,
развитии высоких технологий и малом
бизнесе. В специально созданных в обл-
правительстве комиссиях депутаты ак-
тивно работают над преодолением кри-
зисных явлений. Промышленный блок ку-
рирует депутат Николай Послухаев, эко-
номический – Александр Вериковский, а
предпринимательство – Евгений Китаев.  
G: Некоторые регионы пытались ввести
лимит на присутствие иногородних про-
изводителей на своих внутренних рын-
ках. Как воронежские законодатели отно-
сятся к такой идее?
В.К.: Если такую меру прописать в норма-
тивных актах, она станет явным нарушени-
ем антимонопольного законодательства.
Мы намерены создавать условия для раз-
вития сельхозпроизводства и поднимать
качество местной продукции. Губернатор
Алексей Гордеев уже реформировал ГУП
«Воронежкачество», которое теперь зай-
мется сертификацией товаров воронеж-
ских производителей. Он поставил задачу
бороться с левой продукцией. Планируется
ряд мер по снижению цен на продукты пу-
тем уменьшения наценок в торговых сетях.
Возможно, как-то удастся организовать
сбыт, минуя супер- и гипермаркеты. Так мы
уберем лишних посредников. Будем разви-

вать продажи «с колес», что уменьшает
стоимость продукции для населения на 10-
15%. Планируется открыть сеть закупочных
кооперативов, где продавать продукцию
фермеров и крестьянских подворий. 
G: В Московской области и ряде других
регионов Центрального федерального ок-
руга может быть снижено налоговое бре-
мя в отношении отдельных субъектов в ка-
честве антикризисной меры. Ожидаются
ли какие-то изменения в налоговой поли-
тике региона? Предусмотрены ли налого-
вые послабления для крупных, бюджето-
образующих предприятий области?
В.К.: Нет, сейчас невозможно идти на по-
слабления по налогам для предприятий.
Мы прогнозируем снижение поступлений
по налогам на прибыль организаций на
52,8%, на доходы физлиц – на 30,1%, на
имущество организаций – на 20,2%, по
единому налогу, взимаемому при упро-
щенной системе налогообложения, – на
24,6%. По той же причине нам пришлось
увеличить отдельные ставки, чтобы сохра-
нить доходы в областной казне. Так, в при-
нятом одногодичном бюджете на 2009 год
заложено увеличение акцизных сборов на
нефтепродукты – на 892,8 млн рублей,
или 66,7%. Также перераспределены до-
ходы от сдачи в аренду земельных участ-
ков, находящихся в федеральной собст-
венности, распоряжение которыми пере-
дано субъектам федерации. И поступле-
ния от продажи объектов недвижимости
одновременно с занятыми ими участками.
50% пойдет в областной бюджет, а 50% –
в бюджеты муниципальных образований.
Раньше таких поступлений они не имели.
В результате доходная часть облбюджета
увеличится на 11,2 млн рублей. 

Чтобы обеспечить пополнение каз-
ны, потребуется активность по админис-
трированию налоговых сборов со сторо-
ны фискальных органов и местного са-
моуправления. Не исключено, что в свя-

зи с ухудшением экономической ситуа-
ции в регионе многие компании начнут
занижать прибыль, а зарплаты сотруд-
никам вернут в «серые конверты».
G: Подверглось ли секвестрированию учас-
тие облбюджета в реализации областной ад-
ресной инвестиционной программы, заяв-
ленной к реализации на территории области?
В.К.: Общая сумма по ней сократилась на
1,26 млрд рублей, или на 38,7% от ут-
вержденного ранее облбюджета. Она
входит в общую сумму секвестра. В ре-
зультате без бюджетного финансирова-
ния остались строительство и реконст-
рукция ряда медицинских учреждений.
Значительно сократились расходы на
возведение областного перинатального
центра (на 152 млн рублей), онкологиче-
ского диспансера (на 25 млн) и реконст-
рукцию Воронежского драмтеатра имени
Кольцова (на 21 млн). Но остаются феде-
ральные целевые программы, в том чис-
ле и те, по которым предусматривается
софинансирование из облбюджета.
G: Вы сказали о доминирующей поддержке
АПК. Коснулся ли секвестр различных целе-
вых программ, касающихся сельхозпроиз-
водителей и инфраструктуры в районах? 
В.К.: Нет, они будут работать в том числе
на федеральном уровне. Под них заложе-
ны средства. 92 млн рублей из госбюдже-
та область должна получить на АПК. Сред-
ства пойдут по областной целевой про-
грамме «Сохранение и восстановление
плодородия почв земель сельскохозяйст-
венного назначения и агроландшафтов на
2009-2013 годы» на компенсацию части
затрат на приобретение средств химиза-
ции (на условиях софинансирования из
федерального бюджета). Областные про-
граммы предусматривают также под-
держку перерабатывающих отраслей АПК,
производства молока и говядины. 

Во время недавнего визита в Воро-
неж главы Минрегиона Виктора Басарги-

на шла речь о создании эксперименталь-
ной площадки для апробации в муници-
пальных образованиях ряда федераль-
ных программ. Так что если такая пло-
щадка будет создана в Воронежской об-
ласти, мы привлечем дополнительные
средства из федерального бюджета на
реформирование села: модернизацию
ЖКХ, реконструкцию инженерных сетей,
дорожного хозяйства.
G: Из каких источников планируется по-
крывать дефицит облбюджета? 
В.К.: Могу вам сказать, что его ревизия
показала самую низкую закредитован-
ность региона среди областей Централь-
ного Черноземья – 4,1%. Ситуация дела-
ет наш бюджет более устойчивым и дает
области выигрышные условия для при-
влечения кредитов. Федеральные займы
станут одним из источников устранения
дефицита в областном бюджете.
G: В конце прошлого года российское пра-
вительство формировало список системо-
образующих предприятий. В него вошли и
воронежские. Есть ли, по вашей информа-
ции, какие-то подвижки в финансировании
таких предприятий? Чувствуется ли под-
держка государства и федерального бюд-
жета на региональном уровне?  
В.К.: Сейчас решается вопрос о выдаче
Сбербанком крупного кредита «Амтелу-
Черноземье» с целью финансового оздо-
ровления предприятия. В отношении Во-
ронежского акционерного самолетострои-
тельного общества министр промышлен-
ности и торговли РФ Виктор Христенко,
побывавший на предприятии в конце апре-
ля вместе с президентом ОАО «Объеди-
ненная авиастроительная корпорация»
Алексеем Федоровым, дал позитивную
оценку работе завода. Все меры, принима-
емые правительствами России и области,
я уверен, приведут к тому, что мы пройдем
кризис с наименьшими издержками.
Беседовал Константин Чаплин

«СЕЙЧАС НЕВОЗМОЖНО ИДТИ НА НАЛОГОВЫЕ ПОСЛАБЛЕНИЯ»
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ный центр ждет и от регионов нетривиальных решений,
а не только банального «урезания жиров». 

АНТИКРИЗИСНОЕ АДМИНИСТРИРОВА-
НИЕ В начале мая стали известны положения традици-
онного ежеквартального доклада Минрегиона РФ о со-
циально-экономической ситуации в стране. Основой для
него послужили данные регулярных мониторингов, бази-
рующиеся на сведениях из федеральных органов госвла-
сти, Банка России и органов исполнительной власти ре-
гионов. В результате исследования были сформированы
четыре группы субъектов федерации: с высокой, средней
и низкой степенью развития кризисных явлений, а также
со стабильным состоянием. Сводный индекс рассчиты-
вался на основе ряда показателей, таких как промышлен-
ное производство, потребление электроэнергии, объем
строительных работ, розничного товарооборота, размер
задолженности по зарплате, доходы консолидированно-
го бюджета. В итоге три области Черноземья, Воронеж-
ская, Курская и Тамбовская, признаны регионами с низ-
кой степенью развития кризисных явлений, а Белгород-
ская и Липецкая отнесены к средней группе. В число се-
ми субъектов, признанных наиболее пострадавшими от
кризиса, вошла Орловская область, где спад промыш-
ленного производства по сравнению с первым кварталом
2008 года составил более 30%. Как говорится в докладе
Минрегиона, несмотря на то что Липецкая область един-
ственной из регионов Центрального федерального окру-
га закончила первый квартал с дефицитом бюджета, по
итогам января-февраля она осталась регионом-донором.

Несмотря на относительно позитивные выводы Мин-
региона, ситуация у лидеров макрорегиона, Липецкой и
Белгородской областей, – как субъектов федерации, в
экономиках которых превалирует горно-металлургичес-
кий комплекс (доля в объеме производства от 40 до 50%),
– остается непростой. Их зависимость от отрасли уже да-

ла о себе знать. В Белгородской области доходная часть
главного финансового документа на 2009 год была уреза-
на на 15 млрд и составила 34 млрд рублей, в Липецкой –
на 9 млрд рублей (20,4 млрд). По данным Минрегиона, по
итогам первых трех месяцев спад поступлений только по
налогу на прибыль в Липецкой области составил 71%. 

В антикризисной формуле белгородского губернато-
ра Евгения Савченко есть такие элементы, как «больше
потреблять то, что производится в области, больше про-
давать за пределы региона». «Мы создали один из луч-
ших кластеров по производству мяса птицы, свинины,
говядины, – заявил недавно господин Савченко. – В сут-
ки на предприятиях области выпускается 2,5 тыс. т мя-
са». В условиях кризиса белгородские власти объявили
о реализации стратегии замещения внешних поставщи-
ков товаров и услуг. Как декларируется, она направлена
отнюдь не на самоизоляцию, а на развитие внутренних
производительных сил области, усиление внутренней
кооперации, рост конкурентоспособности местных про-
изводств, развитие малого и среднего бизнеса. 

По словам Евгения Савченко, Белгородчина вполне
способна сохранить десятки миллиардов рублей и создать
тысячи новых рабочих мест, для чего нужно «создавать
собственными усилиями как можно больше товаров».
Сейчас, уточняет господин Савченко, область закупает де-
сятки наименований продукции, которая может произво-
диться в самом регионе. Например, в строительной сфе-
ре речь идет о стекле и сборных железобетонных конст-
рукциях, в агропроме – о подсолнечном масле и белковых
компонентах, а из товаров общего потребления с внешних
рынков приходится завозить электрооборудование, обувь
и одежду. Для изменения ситуации в каждой отрасли
приступили к разработке программы по развитию внут-
реннего производства, способного сместить рыночный
баланс в пользу области. В ряде муниципалитетов ведет-
ся работа по увеличению производственного потенциала.

Некоторые торговые сети уже откликнулись на при-
зывы властей. В апреле группа «Вестер» (Калининград)
объявила, что на прилавках своих гипермаркетов увели-
чивает долю ассортимента продуктов питания регио-
нальных производителей до 30%. 

Многие антикризисные меры белгородских чинов-
ников основаны на административном вмешательстве в
экономические процессы. Используются такие механиз-
мы, как контроль за ценами и качеством товаров и ус-
луг, вывод из тени доходов граждан (по подсчетам вла-
стей, 30% из них не облагаются налогом и представля-
ют резерв для пополнения бюджета в 10 млрд рублей),
пропагандистские мероприятия с целью убедить насе-
ление пустить в экономику свободные денежные сред-
ства, «находящиеся под матрацем». 

В Липецкой области, испытывающей родственные с
Белгородской проблемы, акцент стремятся сделать на
экономических, а не административных методах преодо-
ления кризиса. Основные надежды властей связаны с
деятельностью федеральной особой экономзоны (ОЭЗ)
«Липецк» и региональными ОЭЗ, чей потенциал по при-
влечению  инвестиций, по их мнению, даже в кризис ос-
тается высоким. Ожидания чиновников имеют некоторые
основания. К примеру, в начале года число резидентов
«Липецка» возросло до 15 за счет включения в их реестр
ООО «Йокохама Р.П.З.», структуры японского концерна
Yokohama Rubber Company, и ЗАО «Российский центр на-
нотехнологий». Общий размер вложений с их стороны
декларируется на уровне свыше 17 млрд рублей. Кроме
того, компания «Патронная мануфактура», контролиру-
емая основным владельцем Новолипецкого меткомбина-
та Владимиром Лисиным, анонсировала проект по стро-
ительству в ОЭЗ «Липецк» завода по выпуску охотничь-
их и спортивных гильз стоимостью 2,2 млрд рублей, а
германская Horsch – планы по организации в Чаплыгин-
ском районе сборки подвесной сельхозтехники с объе-

мом вложений 10-20 млн евро. Однако такие проекты с
учетом налоговых льгот могут принести дивиденды толь-
ко в среднесрочной перспективе, за исключением созда-
ния новых рабочих мест. Но и такой плюс является для
липчан значимым: с октября 2008 года в региональную
службу занятости обратилось 14,7 тыс. жителей области,
в основном работники металлообрабатывающих, строи-
тельных и транспортных предприятий. 

АНТИКРИЗИСНОЕ СТИМУЛИРОВАНИЕ
Тамбовскую область, исключительно аграрный регион
(доля промышленности в валовом внутреннем продукте
занимает небольшую долю), можно причислить к одной
из наименее пострадавших от кризиса. Пока бюджетные
поступления не снижаются там в обвальном порядке, хо-
тя сокращение расходной части облказны в текущем го-
ду прогнозируется минимум на 4 млрд рублей (при ее ве-
личине более чем в 20 млрд). Тем не менее областные
власти, помимо общераспространенных антикризисных
мер, изобрели и свою собственную – национализацию
проблемных предприятий. По словам замначальника уп-
равления по развитию промышленности и предпринима-
тельства обладминистрации Александра Козлова, кризис
заставил заняться проблемными компаниями, «собст-
венники которых не совсем правильно выстроили плани-
рование, допустили ошибки в организации производст-
ва». Цель таких шагов – реанимация производства, ми-
нимизация некоторых издержек и подготовка готового
бизнеса к продаже, а не управление активами. 

В январе обладминистрация выкупила контрольную
долю в ООО «Моршанская мануфактура» (производи-
тель шерстяных изделий, сумма сделки – 1,348 млн руб-
лей) и 75% акций ОАО «Котовский лакокрасочный за-
вод» (бытовая химия, 4,9 млн). По словам Александра
Козлова, уже есть договоренности с рядом банков о вы-
делении первому из них кредитов на сумму 35-50 млн
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рублей, а с госкорпорацией «Ростехнологии» ведутся пе-
реговоры о размещении заказов на втором. В марте Там-
бовская обладминистрация выиграла торги на имущест-
во ООО «Новотомниковский конезавод» по цене поряд-
ка 1,5 млн рублей. С инициативой по выкупу имущества
конезавода в областную собственность, чтобы затем про-
дать 75% долей «эффективному собственнику», высту-
пил губернатор Тамбовской области Олег Бетин. Как го-
ворил председатель комитета по управлению имущест-
вом региона Глеб Чулков, в облбюджете на приобретение
в госсобственность депрессивных предприятий до конца
года предусмотрено только 11,8 млн рублей. 

Воронежская область, в структуре экономики кото-
рой преобладают менее уязвимые по сравнению с сы-
рьевым сектором промышленные предприятия, тем не
менее, оказалась перед лицом серьезных экономичес-
ких и социальных вызовов. Несмотря на то что в первом
квартале объем производства в целом по промышлен-
ным видам деятельности сократился лишь на 13% к
уровню аналогичного периода 2008 года, по заверению
вице-губернатора Александра Ганова, в регионе приос-
тановлена реализация больше десяти крупных инвести-
ционных проектов. «Рецессия в реальном секторе при-
вела к почти 30-процентному снижению поступлений в
бюджеты всех уровней (относительно плановых назна-
чений), росту кредиторской задолженности по налогам
и арендной плате, что вынуждает нас сокращать расход-
ную часть бюджета», – отметил господин Ганов. 

Доходы областной казны в 2009 году секвестрирова-
ны на 10,45 млрд и составят 35,36 млрд рублей (из них
22,29 млрд собственные). Расходы заложены на уровне
38,57 млрд, что на 9,37 млрд рублей меньше утвержден-
ных ранее. Таким образом, дефицит составит около 3,2
млрд (14,4%), погашать который облправительство плани-
рует прежде всего за счет кредитов со стороны федераль-
ного бюджета на сумму около 3 млрд рублей.

Губернатор Алексей Гордеев сделал ставку на сек-
вестр в первую очередь всех несоциальных расходов,
прежде всего касающихся капитальных вложений и мер
господдержки экономических субъектов, чтобы в полном
объеме выполнить соцобязательства и изыскать средства
на дополнительные мероприятия по социальной защите.
Облправительство решило сократить расходы на содержа-
ние органов власти на 221 млн рублей, что, впрочем, де-
лается во всех регионах, и «проведение излишних пиар-
мероприятий» (Второй воронежский инвестфорум, анон-
сировавшийся командой экс-губернатора Владимира Ку-
лакова, а также выставочно-ярмарочная деятельность).

Господин Гордеев уже нашел способ, как компенсиро-
вать отказ от несоциальных расходов. Он смог привлечь
внимание правительства России к ряду проблемных
предприятий области и заручиться их поддержкой по вы-
делению дополнительного финансирования региону. Так,
в конце марта вице-премьер Игорь Шувалов побывал в
ООО «Амтел-Черноземье» (производит автомобильные
шины, основной актив ОАО «Амтел-Фредештайн», рос-
сийской структуры Amtel-Vredestein). Воронежское пред-
приятие, как и весь шинный холдинг, испытывает
трудности с оборотными средствами в связи с высокой
долговой нагрузкой холдинга (около $800 млн). Господин
Шувалов пообещал рассмотреть вариант финансового
оздоровления компании путем его вхождения в корпора-
цию по производству автокомпонентов, создаваемую
группой «Ростехнологии» с участием итальянского про-
изводителя Pirelli. На встрече с министром обороны Ана-
толием Сердюковым Алексей Гордеев договорился о том,
что финансирование оборонного заказа для воронежских
предприятий на текущий год сохранится в полном объе-
ме. Цена вопроса не разглашается, но речь идет о не-
скольких миллиардах рублей (в Воронеже располагается
головное предприятие оборонного концерна «Созвез-

дие», чей годовой оборот – 14 млрд рублей, Воронежский
мехзавод и Конструкторское бюро химавтоматики). Нако-
нец, в конце апреля в Воронежском акционерном самоле-
тостроительном обществе (ВАСО) побывали министр про-
мышленности и торговли РФ Виктор Христенко и прези-
дент ОАО «Объединенная авиастроительная корпорация»
Алексей Федоров. Однако ВАСО в свете подготовки про-
граммы развития авиастроительной отрасли страны,
предполагающей в том числе сокращение производствен-
ных мощностей, пока находится в трудной ситуации. 

АНТИКРИЗИСНОЕ СУБСИДИРОВАНИЕ
Пожалуй, наиболее диверсифицированными являются
экономики Курской и Орловской областей. Курские власти
решили воспользоваться кризисной ситуацией, чтобы при-
влечь больше федерального финансирования на инфраст-
руктуру и жилстроительство. Область получила одобрение
своих заявок в госкорпорации «Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ» для переселения граждан на сумму 2,4
млрд рублей. Кроме того, обладминистрация направила в
Минрегион два проекта жилой застройки: в деревне Тата-

ренково Курского района (на 150 тыс. кв. м) и на окраине
Курска (коттеджный поселок «Русская деревня» на 50 тыс.
кв. м). Готовится проект малоэтажной застройки поселка
«Росинка» на 50 тыс. кв. м. При положительном результа-
те конкурсного отбора власти рассчитывают получить в те-
кущем году из госбюджета около 700 млн рублей на стро-
ительство коммунальных сетей и дорог и обеспечить ввод
в эксплуатацию жилья в объеме 450 тыс. кв. м (с ростом на
3,1% от уровня прошлого года, несмотря на кризис).

Новый орловский губернатор Александр Козлов пока
не отличился каким-то особым антикризисным стилем, но,
возможно, инфраструктура станет и его коньком. На встре-
че с премьером Владимиром Путиным в конце апреля он
прежде всего обсудил вопросы по реконструкции дорож-
ной сети, завершению строительства объектов здравоохра-
нения, возобновлению деятельности орловского аэропор-
та. Впрочем, в качестве одного из приоритетов Александр
Козлов уже обозначил создание условий для привлечения
в регион дополнительных инвестиций. Такая позиция на-
шла свое выражение в том, что в начале апреля он поручил
финансово-экономическому департаменту облправитель-

ства разработать предложения по мерам финансовой под-
держки бюджетообразующих предприятий и заняться под-
готовкой проекта закона о залоговом фонде области. 

О том, насколько верно региональные власти расстави-
ли акценты в своей антикризисной борьбе, судить, конечно,
рано. Но вместе с тем очевидно, что все предпринимаемые
ими меры так или иначе идут в ногу с антикризисной про-
граммой федерального правительства – либо прямо осно-
ваны на ней, либо являются плодом ее «творческого осмыс-
ления». Вместе с тем у некоторых экспертов вызывают со-
мнения сами постулаты документа. Они предрекают ему ра-
дикальные корректировки. К примеру, научный руководи-
тель Высшей школы экономики Евгений Ясин полагает, что
антикризисная программа пока не учитывает, что уже к осе-
ни Россию может накрыть вторая волна кризиса, денег из
резервного фонда может не хватить, а инфляция вопреки
прогнозам будет значительно выше предполагаемой (18
вместо 13%). Директор Института проблем глобализации
Михаил Делягин настроен более пессимистично: «Антикри-
зисная программа не несет положительного эффекта ни
для экономических субъектов, ни для общества». 

Критиковали программу и губернаторы регионов
Черноземья. «На протяжении 18 лет реальный сектор об-
служивает у нас финансовый, – отмечал Евгений Савчен-
ко. – Хотя в нормальной экономике все должно быть на-
оборот. Финансовый сектор должен обслуживать реаль-
ный. Он – доминанта. Он – главный приоритет. Поэтому
нас и „корежит“ постоянно. Да, за несколько предыду-
щих лет мы выскочили немного за счет цен на нефть, за
счет благоприятной конъюнктуры (на мировом рынке. –
G). Но коренная проблема России заключается в том,
что у нас продолжается монетаристский курс. Чтобы раз
и навсегда подавить инфляцию, на мой взгляд, нужно
сделать три вещи. Первое – снизить ставки рефинанси-
рования Центробанка с 13%, как сейчас, до 1 или 2%.
Второе – установить контроль за маржинарным дохо-
дом банков  – на уровне 3 – максимум 4%. Тогда все ре-
сурсы будут поступать заемщикам по цене где-то 4-5%.
И наконец, третье. Если и нужно повышать цены естест-
венных монополий, то не более чем на 1-2% в год».

Моисей Фурщик, управляющий партнер компании «Фи-
нансовый и организационный консалтинг», полагает, что в
редакции антикризисной программы правительства РФ,
представленной в апреле 2009 года, обращает на себя вни-
мание отсутствие такой меры, как бюджетные инвестиции в
инфраструктурные проекты регионального уровня. «Ны-
нешние положительные показатели экономики Китая во
много обеспечены вложением средств в инфраструктуру, –
сообщил господин Фупщик. – На такие цели в условиях кри-
зиса китайским правительством было выделено почти $590
млрд. Важная роль отводится им и в антикризисной про-
грамме президента США Барака Обамы. Ведь инфраструк-
турные проекты регионального уровня способны в кратко-
срочной и среднесрочной перспективе поддержать реаль-
ный сектор экономики (строительство дорог, жилья, запуск
новых промышленных и сельскохозяйственных предприя-
тий), создать тысячи новых рабочих мест, снизить соци-
альную напряженность в наиболее проблемных субъектах
федерации». В то же время, добавил Моисей Фурщик, госу-
дарство затягивает выделение средств на финансирование
из средств инвестиционного фонда РФ 19 проектов в реги-
онах, в том числе Черноземья. «В правительственной про-
грамме много дельных и правильных предложений, но в це-
лом ей явно не хватает агрессивности, вложений в инфраст-
руктурную базу будущего роста, стимулирования реальных
инвестпроектов, – резюмировал эксперт. – Если активно и
грамотно использовать такой антикризисный инструмент в
качестве одного из основных, то уже в 2010 и 2011 годах
рост валового внутреннего продукта (по отношению к 2008-
му) может составить 1 и 8% соответственно. В противном
случае ВВП России сократится на 5% уже в 2010 году». ■

Показатели социально-экономического развития областей Черноземья*
БЕЛГОРОДСКАЯ ВОРОНЕЖСКАЯ КУРСКАЯ ЛИПЕЦКАЯ ОРЛОВСКАЯ ТАМБОВСКАЯ

ПРОМЫШЛЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА,  
В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 100 87,1 86 74,5 61,7 89,5

В ТОМ ЧИСЛЕ: ДОБЫЧА ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ 66,8 79,1 70,4 75,9 57,8 40,7

ОБРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРОИЗВОДСТВА 107,3 86,7 80,4 73,5 54,4 88,2

ПРОИЗВОДСТВО И РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ, ГАЗА И ВОДЫ 108,2 88,6 99,3 88 92,8 93,7

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО (ПО ВСЕМ КАТЕГОРИЯМ ХОЗЯЙСТВ) 

ПРОИЗВОДСТВО МЯСА (СКОТА И ПТИЦЫ 
НА УБОЙ В ЖИВОМ ВЕСЕ), ТЫС. Т 135,3 116,3 96,4 101,3 111,7 100

В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 100 87,1 86 74,5 61,7 89,5

ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА, ТЫС. Т  123,3 133,1 67,7 60,5 46,9 56

В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 94,1 107,4 96,5 97,6 102,7 90,6

СРЕДНИЙ УДОЙ МОЛОКА НА ОДНУ КОРОВУ 
(В СЕЛЬХОЗОРГАНИЗАЦИЯХ), КГ  1041 969 635 994 926 817

ПРОИЗВОДСТВО ЯИЦ, МЛН ШТ 361,8 145,4 40,6 110,7 26,2 46,8

В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 113,4 94,9 104 113,3 80,4 105,7

СТРОИТЕЛЬСТВО

ОБЪЕМ ВЫПОЛНЕННОЙ РАБОТ ПО ВИДУ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ "СТРОИТЕЛЬСТВО", МЛН РУБЛЕЙ 4128,9 3864,2 3326,4 2920,3 1120,4 1756,4

В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 61,9 97,1 94,3 78,9 51,9 100,4

ВВОД ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ ЖИЛЫХ ДОМОВ, ТЫС. КВ. М 145,2 168,7 103,6 120,8 55,7 58,8

В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 90,9 147,1 103,3 144 119,8 108,1

ВВОД ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ДОМОВ, ТЫС. КВ. М 133,3 79,2 23,8 94,8 19,7 56

В % К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА 109,3 118,6 69,3 171,8 161,5 111,8

ТОРГОВЛЯ И УСЛУГИ НАСЕЛЕНИЮ

ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ, МЛН РУБЛЕЙ 27711,7 38418,8 20826,7 23479,5 12091,8 19565,1

ОБЪЕМ ПЛАТНЫХ УСЛУГ, МЛН РУБЛЕЙ 8237,4 11411,2 6435,6 6011,4 3326,3 5046,5

ИНВЕСТИЦИИ (2008 ГОД)

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ, МЛН РУБЛЕЙ 103271 92145,6 45094,5 81499,5 26843,7 41489,7

ИНДЕКСЫ ЦЕН И ТАРИФОВ 
(МАРТ 2009 ГОДА В % К ДЕКАБРЮ 2008 ГОДА) 

МНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЗ ЦЕН НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ 105,3 107,5 106,4 104,8 105,5 105,5

В ТОМ ЧИСЛЕ НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ И УСЛУГИ 104,4 105 105,5 104,1 105,7 105,4

НА НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ 103,2 106 106,1 105 104,1 105

НА ПЛАТНЫЕ УСЛУГИ НАСЕЛЕНИЮ 110 115,7 109,4 105,8 107,6 106,5

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ 

СТОИМОСТЬ МИНИМАЛЬНОГО НАБОРА ПРОДУКТОВ 
ПИТАНИЯ В МАРТЕ 2009 ГОДА, РУБЛЕЙ 1867 2106 1967 1923 1909 1897

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ НОМИНАЛЬНАЯ НАЧИСЛЕННАЯ 
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОДНОГО РАБОТНИКА, РУБЛЕЙ 

ФЕВРАЛЬ 12489 11666 11199 12465 10674 10112

ЯНВАРЬ-ФЕВРАЛЬ 12646 11726 11236 13262 10708 10208

ПРОСРОЧЕННАЯ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО ВЫДАЧЕ 
СРЕДСТВ НА ЗАРАБОТАННУЮ ПЛАТУ, МЛН РУБЛЕЙ

НА 1 ФЕВРАЛЯ 2009 ГОДА 53,5 110,1 43,6 55,2 121,6 19,8

НА 1 АПРЕЛЯ 2009 ГОДА 30,4 176 50,5 42,2 114,4 14,8

ДЕМОГРАФИЯ (2008 ГОД)

ЧИСЛО РОДИВШИХСЯ НА 1000 ЧЕЛОВЕК НАСЕЛЕНИЯ 11,1 9,9 10,7 10,8 10,2 9,3

ЧИСЛО УМЕРШИХ НА 1000 ЧЕЛОВЕК НАСЕЛЕНИЯ 14,8 17,7 18,4 17,1 17,2 17,8

ЕСТЕСТВЕННАЯ ПРИБЫЛЬ (УБЫЛЬ) 
НА 1000 ЧЕЛОВЕК НАСЕЛЕНИЯ -3,7 -7,8 - 7,7 - 6,3 -7 -8,5

*ЗА ЯНВАРЬ-МАРТ 2009 ГОДА
ПО ДАННЫМ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ



Воронежская 

областная дума

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

В Центрально�Черноземном регио�
не основными точками роста яв�
ляются образование, АПК, инфра�
структурные и логистические
проекты, свободные экономичес�
кие зоны, строительство, ритейл.
Сегодня актуальна разработка и
реализация программы риск�ме�
неджмента основных направлений
и проектов развития региона.
"АльфаСтрахование" как иннова�
ционная страховая компания с
универсальным портфелем услуг,
входящая в десятку крупнейших
страховых компаний России, гото�
ва стать надежным партнером ре�
гионального развития.

В условиях кризиса важной задачей
для предприятий является оптимиза�
ция затрат и снижение рисков при
осуществлении хозяйственной дея�

тельности.  Страхование позволяет
организациям активнее развивать
инновационные процессы, стимули�
рует внедрение новых технологий,
позволяет эффективно использовать
механизм банковского кредитования.
Так, например, развитие АПК в совре�
менных экономических условиях не�
возможно без качественной и про�
фессиональной работы страховых
компаний. "АльфаСтрахование" явля�
ется лидером в Воронежской области
по страхованию урожая, занимает
одну из первых позиций по страхова�
нию имущества сельхозтоваропроиз�
водителей � земель, скота, транспор�
та и спецтехники, недвижимости. 

"АльфаСтрахование" отличается ак�
тивной работой на рынке сельхозстра�
хования как в Воронежской области,
так и по всему Черноземью, � отмечает

Директор ООО "Россия�Агро" (Гриба�

новский район Воронежской облас�

ти) Покидышев Алексей Николае�

вич. Благодаря индивидуальному под�
ходу со стороны "АльфаСтрахование" у
каждого клиента есть возможность ра�
зобрать специфические вопросы, сде�
лать заранее расчеты по любой культу�
ре, проработать договорную базу, под�
готовить первичные документы, необ�
ходимые для заключения договора.
Особенно ценно, что сотрудники "Аль�
фаСтрахование" имеют высокую подго�
товку и необходимый опыт работы,  что
позволяет им говорить на одном языке с
работниками сельского хозяйства".

Высокое качество и оперативность
обслуживания клиентов, а также реа�
лизация необходимых банковских
стандартов способствуют плодотвор�

ному сотрудничеству с кредитно�фи�
нансовыми институтами. Этот факт
подтверждается работой с такими
банками, как ОАО "Сбербанк России",
ОАО "Россельхозбанк", ОАО Банк ВТБ, 
ОАО "Райффайзенбанк", ОАО "Банк
УралСиб", ОАО "Альфа�банк", ОАО
"МДМ�Банк", ЗАО "Абсолютбанк",  ОАО
АКБ "РОСБАНК", ОАО "Газпромбанк" и
другими банками. "Компания ОАО
"АльфаСтрахование" была выбрана
нами из списка аккредитованных ком�
паний в ОАО "Россельхозбанк", � гово�
рит Директор ООО "Эко�продукт" 

(г. Орел) Янзин Сергей Николае�

вич. � На сегодняшний день между на�
шими компаниями заключен ряд дого�
воров страхования. Характеризуя осо�
бенности "АльфаСтрахование", могу
отметить индивидуальный риск�ме�
неджмент, высокую исполнитель�
ность, профессионализм команды".

Компания "АльфаСтрахование" все�
гда уделяла важное значение урегули�
рованию убытков. Несмотря на кризис�
ную ситуацию, "АльфаСтрахование" в
конце 2008 года подтвердило рейтинг
надежности рейтингового агентства
"Эксперт РА" на уровне А++ (высокий
уровень надежности с позитивными
перспективами). Только по Воронеж�
ской области выплачено в 2008 году по
страхованию урожая многолетних на�
саждений более 16 млн руб., по стра�
хованию автотранспортных средств �
более 30 млн руб. Уверенность со сто�
роны клиентов в своей страховой ком�
пании позволяет "АльфаСтрахование"
развиваться быстрее динамики роста рын�
ка. "С компанией "АльфаСтрахование"
мы взаимодействуем на регулярной

основе как по страхованию имущест�
ва, так и спецтехники, страхованию
животных, � отмечает Директор ООО

"Русское поле" (Калачеевский

район Воронежской области) Ба�

кулин Иван Анатольевич. � Хочет�
ся отметить оперативный и профес�
сиональный подход специалистов
Группы "АльфаСтрахование" к по�
требностям сельхозпроизводителей.
На всех этапах действия договоров
страхования получаем все необходи�
мые нам консультации".

Высокая оценка профессионализ�
ма и надежности "АльфаСтрахование"
подтверждаются не только отзывами
клиентов. Наблюдательный и Экс�
пертный Советы премии "Финансо�
вый Олимп 2008" признали компа�
нию "АльфаСтрахование" победите�
лем в номинации "Клиентский сер�
вис". Компания второй раз стано�
вится лидером страхового рынка по
качеству сервиса среди страховщи�
ков: год назад "АльфаСтрахование"
также стало лауреатом в номинации
"Клиентский сервис".

"АльфаСтрахование" стало обла�
дателем премии благодаря реализуе�
мой программе повышения качества
обслуживания клиентов. В 2008 году
в компании начал работать Феде�
ральный Контактный Центр с единым

номером 8�800�333�0�999, доступным
для жителей всех регионов страны.
"АльфаСтрахование" дорожит каждым
клиентом, поэтому в компании дейст�
вует Служба контроля качества серви�
са, которая на регулярной основе про�
веряет уровень удовлетворенности
качеством обслуживания клиентов.

Группе "АльфаСтрахование" стра�
ховую защиту доверяют около милли�
она частных клиентов и более 25000
компаний. Среди них: ОАО "Аэрофлот
� российские авиалинии", ОАО "Рос�
сийские железные дороги", ОАО "Вым�
пелком",  ГМК "Норильский Никель",
ОАО "Евроцемент", ОАО "Казаньорг�
синтез", ОАО "ТАИФ", ТНК�ВР, ООО
Metro Cash&Carry, ОАО Wimm�Bill�
Dann, предприятия Холдинга Метал�
лоинвест, ЗАО "Маслопродукт", ООО
"Полипласт�Новомосковск", ООО "Бел�
город�семена", ОАО "Агропромышлен�
ный Альянс"ЮГ",  ОАО "Жировой ком�
бинат" (г. Саратов),  ЗАО УК "Губкина�
грохолдинг", ОАО "Эфирное" (ЭФКО) и
многие другие. 

«АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ»: ИННОВАЦИИ РЕГИОНАЛЬНОГО РОСТА

Ëèöåíçèÿ Ñ ¹ 2239 77, Ï ¹2239 77 îò 13.12.2006  âûäàíà Ôåäåðàëüíîé Ñëóæáîé Ñòðàõîâîãî Íàäçîðà ÐÔ. Ðåêëàìà

Группа "АльфаСтрахование" показа�
ла стабильный рост в первом кварта�
ле 2009 года. По итогам первого
квартала 2009 года страховой порт�
фель Группы "АльфаСтрахование"
увеличился на 40%. 

Центрально�Черноземный региональный центр 
ОАО «АльфаСтрахование» 
394043, г. Воронеж,  ул. Ленина, 96. Телефон: (4732) 205�295 
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ФЛАГМАНЫ Если осенью 2008 года металлурги по-
стоянно были поставщиками негативных новостей, то в
2009 году ситуация в отрасли стабилизировалась. Так,
ОАО «Новолипецкий меткомбинат» Владимира Лисина в
четвертом квартале по US GAAP имело убыток в $480,6
млн, а показатель EBITDA у НЛМК составил $518,2 млн
против ожиданий на уровне $750 млн. Аналитики отмеча-
ли, что на отчетности негативно отразилась, в частности,
практика валютного хеджирования экспортной выручки по
27 рублей за $1, которая была оправдана в 2006-2007 го-
дах, поскольку помогала НЛМК избежать значительных
потерь от укрепления рубля, но в условиях кризиса стала
приносить компании финансовые потери. В результате
комбинат списал форвардных договоров и опционов на
$650 млн. В 2009 году, если курс доллара не будет превы-
шать 36 рублей, потери НЛМК на валютном хеджировании
будут примерно такими же или даже меньше. Компания
Владимира Лисина в текущем году планирует выпустить
не менее 10 млн т стали (в 2008-м – 10,5 млн т). Кроме то-
го, руководство группы НЛМК приняло решение о сокра-
щении объемов инвестиций в развитие в текущем году до
$1 млрд (48% к уровню 2008 года), что демонстрирует
стремление компании оптимизировать издержки. По ито-
гам первого квартала 2009 года НЛМК планировал выпла-
вить 2,1 млн стали (+21% к уровню трех последних меся-
цев 2008-го), выручка может составить $1,1 млрд, а рен-
табельность по EBITDA – около 20% (к сдаче Guide «Цен-

трально-Черноземный регион» в печать отчетность НЛМК
за первый квартал по US GAAP не была опубликована). 

В мае НЛМК после почти полугодового перерыва во-
зобновил работу четвертой доменной печи на липецком

заводе общей мощностью 1,7 млн т чугуна в год. Таким об-
разом, все пять домен предприятия находятся в рабочем
состоянии. Напомним, что осенью компания остановила
три печи, официально – для реконструкции, но также и в

связи с падением спроса на металлопродукцию. Вторую и
третью печи НЛМК запустил в феврале – после трехме-
сячного перерыва в работе. Как отмечают наблюдатели,
запуск всех производственных мощностей свидетельству-
ет, что компания прогнозирует положительную динамику
рынка и уверена, что сумеет загрузить все пять домен. 

К тому же комбинат Владимира Лисина активно рабо-
тает на экспорт (Evraz Group и НЛМК обеспечивают 15-
20% поставок слябов на мировом рынке), а, в частности,
рынок Китая пострадал в значительно меньшей степени,
чем российский, спрос на металлопродукцию там остает-
ся на достаточно высоком уровне. Стоит отметить, что
проблемы компании создаются не только конъюнктурой
рынка. Так, НЛМК через суд пытается взыскать c группы
ГАЗ задолженность в размере 1,163 млрд рублей. В ком-
пании Владимира Лисина утверждают, что на ГАЗ прихо-
дится около трети просроченной дебиторки предприятия.
Кроме того, в апреле Свердловский арбитражный суд от-
казал в удовлетворении иска Новолипецкого меткомбина-
та о признании недействительным договора займа меж-
ду «Макси-групп» и ее основателем и совладельцем Ни-
колаем Максимовым на 7,3 млрд рублей, большую часть
которых предприниматель затем изъял обратно. 

Управляющая компания холдинга «Металлоинвест»
Алишера Усманова (в Черноземье сосредоточены ее ос-
новные производственные мощности – Лебединский и
Михайловский ГОКи, Оскольский электрометкомбинат) в

СТАЛЬНЫЕ НЕРВЫ МЕТАЛЛУРГИ ЧЕРНОЗЕМЬЯ ПОСЛЕ НАИБОЛЕЕ ТЯЖЕЛОГО
ЧЕТВЕРТОГО КВАРТАЛА 2008 ГОДА ПОСТЕПЕННО УЛУЧШАЮТ СВОИ ПОЗИЦИИ. ЗАПУСТИЛ ВСЕ ПЯТЬ
ДОМЕН НОВОЛИПЕЦКИЙ МЕТКОМБИНАТ (НЛМК), УВЕЛИЧИЛИ ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВА КОМПАНИИ
ХОЛДИНГА «МЕТАЛЛОИНВЕСТ», ДОГОВОРИЛСЯ О РЕСТРУКТУРИЗАЦИИ ЗАДОЛЖЕННОСТИ ЛИПЕЦКИЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД (ЛМЗ) «СВОБОДНЫЙ СОКОЛ». ОДНАКО ПОСЛЕ ОЖИВЛЕНИЯ РЫНКА В
НАЧАЛЕ ГОДА С СЕРЕДИНЫ ВЕСНЫ ЦЕНЫ НА СТАЛЬ СНОВА СТАЛИ СНИЖАТЬСЯ, ПОЭТОМУ СИТУАЦИЯ
ДЛЯ МЕТАЛЛУРГОВ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЕТСЯ НАПРЯЖЕННОЙ И ТРУДНОПРЕДСКАЗУЕМОЙ. ЕВГЕНИЙ ТИМОШИНОВ
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ДО КРИЗИСА, СЕЙЧАС ЗАМОРОЖЕНА.
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начале 2009 года сменила гендиректора. Вместо Макси-
ма Губиева, который остался членом совета директоров,
на должность был назначен Андрей Варичев, ранее рабо-
тавший первым заместителем господина Губиева. Кад-
ровую перестановку в «Металлоинвесте» официально не
комментировали, однако очевидно, что финансиста сме-
нил специалист по сбыту. Источник, близкий к компании,
объяснил замену господина Губиева на господина Вари-
чева «сменой приоритетов и задач во время финансо-
вого кризиса». В прошлом году холдинг вел подготовку
к IPO и собирался выпускать еврооблигации, а сейчас пе-
ред компанией в первую очередь встал вопрос поддер-
жания стабильного уровня продаж. В конце апреля Анд-
рей Варичев заявил, что в марте-апреле 2009 года хол-
динг увеличил загрузку мощностей горнорудного диви-
зиона с 60 до 70-85%, а металлургического – с 60-80 до
80-95% по сравнению с ноябрем-декабрем. По данным
аналитического агентства «Чермет», «Металлоинвест»
нарастил в апреле производство до 536 тыс. т. Как поло-
жительный момент можно отметить также, что Михай-
ловскому и Лебединскому ГОКам «Металлоинвеста»
удалось урегулировать отношения с ОАО «Магнитогор-
ский меткомбинат» (ММК). В феврале-марте ММК за-
ключил мировые соглашения с горнорудным дивизио-
ном холдинга на общую сумму около 1 млрд рублей (за-
долженность за поставки железорудного сырья). 

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ Один из средних игроков чер-
ноземного рынка металлургии, ОАО ЛМЗ «Свободный
сокол», в марте договорилось с кредиторами о реструк-
туризации задолженности в 1,03 млрд рублей по обли-
гационному займу. Последним, как рассказали в ком-
пании, на мировое соглашение пошел Росбанк, который
в московском арбитражном суде требовал от «Свобод-
ного сокола» 101 млн рублей. Напомним, что в начале
декабря минувшего года ЛМЗ объявил о техническом
дефолте, отказавшись выкупать собственные облигации
почти на 1,2 млрд рублей. Олег Гордиенко, руководитель
отдела организации облигационных займов Райффай-
зенбанка (агент по реструктуризации займа «Свободно-
го сокола»), рассказал, что в ближайшее время в рамках
финансового оздоровления завод проведет допэмис-
сию, но ее параметры, впрочем, раскрывать не стал. В то
же время ЛМЗ еще в марте остановил одну из двух сво-
их доменных печей мощностью 400 тыс. т чугуна в год.
Дмитрий Баранов, ведущий эксперт «Финам Менедж-
мента», считает, что в условиях низкого спроса на чугун
остановка печи – логичное решение со стороны пред-
приятия: «Нет смысла тратить деньги на работу домны,
если она не приносит прибыли, лучше направить сэко-
номленные средства на погашение задолженности». 

Между тем реализация ряда новых проектов в метал-
лургии, которые анонсировались до кризиса, сейчас по по-
нятным причинам снизилась. В частности, Магнитогор-
ский меткомбинат отложил на неопределенный срок за-
мыслы по строительству в Белгородской области Приос-
кольского ГОКа, о чем заявил в конце 2008 года глава Ста-
рооскольского городского округа Павел Шишкин. Инвес-
тиции в проект оценивались на уровне 2,5 млрд евро. До
начала кризиса Магнитка планировала уже в 2009 году
приступить к строительству, к 2012-му – ввести объект в
эксплуатацию и к 2016-му – выйти на мощность 25 тыс. т
руды в год, что обеспечило бы 80% потребности компании. 

ООО «Белгородская горнодобывающая компания»,
структура ЗАО «Объединенная металлургическая компа-
ния» (ОМК) Анатолия Седых, продолжает опытное осво-
ение Большетроицкого месторождения железных руд в
Белгородской области. Как отметили в пресс-службе
ОМК, за время работы на участке с 2007 года в проект
вложено 2,2 млрд рублей, сейчас там функционируют
семь экспериментальных скважин. В Объединенной ме-

таллургической компании также добавили, что строитель-
ство полноценного рудника и начало промышленной до-
бычи возможны не ранее чем через два года.

ОАО «Комбинат „КМА-руда“», контролируемое ООО
«Управляющая компания „Промышленно-металлургичес-
кий холдинг“», завершило в мае строительство закладоч-
ного комплекса, на котором сейчас идут пуско-наладочные
работы. С его введением в строй комбинат станет предпри-
ятием замкнутого цикла: добыча руды – выпуск железо-
рудного концентрата – закладка хвостов. До последнего
времени отходы обогащения направлялись в хвостохрани-
лище Лебединского ГОКа. Мощность закладочной станции
позволяет перерабатывать 4,6 тыс. кубометров и складиро-
вать 340 т отходов. На комбинате не комментируют объем

вложений в проект, а по поводу производственных показа-
телей «КМА-руды» в Промышленно-металлургическом
холдинге категорично заявили, что «у него единственного
из участников рынка в Белгородской области объемы про-
изводства не снизились в связи с финансовым кризисом». 

ООО «Металл-групп», контролируемое украинским ЗАО
«Смарт-холдинг», продолжает развитие Яковлевского руд-
ника. Как заявляла недавно директор по экономике и финан-
сам «Металл-групп» Анна Дудко, уже в 2010 году планирует-
ся выйти на уровень добычи 3 млн т железной руды. Строи-
тельство рудника осуществлялось с ноября 2002 года. С 2007
года ведутся промышленные отгрузки продукции, добыча по-
путной руды началась в 2005-м. Объем добытой руды в 2007
году составил 270 тыс., в 2008-м – более 500 тыс. т. 

Впрочем, несмотря на заявления ряда участников рынка
о стабильном положении, одним из главных показателей, де-
монстрирующих спад металлургической отрасли в Белгород-
ской области, является бюджет региона. Станислав Лисютин,
первый заместитель руководителя департамента финансов
и бюджетной политики Белгородского облправительства, за-
являл, что снижение поступлений в казну в 2009 году, как
прогнозируется, составит 21 млрд рублей, из них 1 млрд – по
налогу на доходы физлиц, а 20 млрд рублей – по налогу на
прибыль. По словам господина Лисютина, ситуация объяс-
няется тем, что две трети поступлений налога на прибыль
формируют в регионе предприятия горно-металлургической
отрасли, «а у них сейчас сложная ситуация в связи со сниже-
нием спроса и цен на мировом рынке металлов». Как отме-
тил господин Лисютин, в 2009-м облказна недополучит от
предприятий отрасли порядка 13-15 млрд рублей.

ПРОГНОЗЫ НА БУДУЩЕЕ После некоторого
оживления рынка в начале года цены на сталь в середи-
не весны снова начали падать, по данным аналитическо-
го агентства «Чермет», в мае по сравнению с апрелем го-
рячекатаный прокат подешевел на 3% – до 15,64 рублей
за 1 т, холоднокатаный – до 19,37 тыс. рублей (на 2%).
Кстати говоря, ситуацию нельзя назвать типичной, по-
скольку аналитики отмечают, что именно в конце весны в
докризисный период всегда наблюдалось оживление
рынка, поскольку строители активно закупают сырье на
летний период работ. Впрочем, о дальнейшем развитии
рынка сами металлургии и эксперты высказываются ос-
торожно и стараются не делать долгосрочных прогнозов.

Владимир Лисин в одном из своих публичных вы-
ступлений весной подчеркнул, что спрос на внутреннем
рынке России остается чрезвычайно низким, поэтому
большая часть продукции Новолипецкого меткомбината,
около 70-85%, сейчас отправляется на экспорт. Однако
господин Лисин также предположил, что спрос на металл
в Китае, восстановившийся в последнее время, в бли-
жайшие месяцы снова замрет. Поэтому, даже несмотря
на значительный рост загрузки производственных мощ-
ностей НЛМК в начале нынешнего года, Владимир Лисин
воздержался от прогнозов на весь 2009 год. 

Одной из немногих компаний, попытавшихся загля-
нуть в будущее металлургии, стал инвестиционный банк
Morgan Stanley. Согласно его прогнозу, общая загрузка
мощностей сталелитейных предприятий мира до 2012 го-
да не превысит 75%. «Слабый уровень спроса на сталь бу-
дет сохраняться долгое время, влияя на уровень доходов
и затрат производителей, – утверждается в пресс-релизе
Morgan Stanley. – После роста загрузки мощностей до 85-
90% в начале года сталелитейные компании испытывают
проблемы со сбытом продукции. Поэтому мы ожидаем,
что цены на сталь будут находиться в диапазоне между
средним уровнем издержек и 80%-ным уровнем затрат
производителей». Исходя из прогноза Morgan Stanley, це-
на на горячекатаный стальной лист в рулонах в 2009 году
будет в пределах $403-461 за тонну. Поэтому специалисты
инвестиционного банка считают, что преимущество будет у
мини-заводов, отличающихся более низкими затратами и
гибкостью управления, нежели крупные предприятия. ■

Кризис производства в металлургии и горнопромы-
шленном комплексе способствовал снижению энер-
гопотребления в России, хотя точно оценить его
масштабы затруднительно. Многие компании не
раскрывают динамику своего спроса на электро-
энергию. Тем не менее, по данным Системного опе-
ратора единой энергетической системы, наиболь-
ший спад отмечен в объединенных энергосистемах
Сибири и Урала – основных металлургических реги-
онах. Например, только за неделю с 15 по 21 апре-
ля 2009 года энергопотребление там снизилось от-
носительно аналогичного периода прошлого года на
9,6 и 8,1% соответственно. Сильнее спад был толь-
ко в другом промышленном регионе – ОЭС Средней
Волги (9,8%). По данным Агентства по прогнозиро-
ванию балансов в электроэнергетике за январь, в
ОЭС Центра максимальное снижение спроса –
21,3% – фиксировалось в Липецкой области, где
главным промпотребителем являются мощности
Новолипецкого меткомбината, на Урале в лидерах
падения Челябинская (18,2%) и Свердловская
(14,6%) области, в Сибири – Кузбасс (11,9%).

Аналитик Евгений Ольхович из банка Credit Suisse
называет объем промпроизводства «одним из основ-
ных факторов, влияющих на энергопотребление в Рос-
сии». По его мнению, сокращение металлургического
производства негативно отражается и на энергетике.
«В целом по стране такое влияние сравнительно неве-
лико: энергопотребление за первый квартал 2009 года
снизилось на 6,6%, что не так критично, как падение во
многих других отраслях промышленности. Однако на
уровне определенных регионов, особенно уральских,
в которых сконцентрировано большое количество ме-
таллургических, а также других энергоинтенсивных
предприятий, падение потребления электроэнергии
более серьезное», – отмечает эксперт. Правда, анали-
тики уточняют, что спрос в географических зонах скла-
дывается из потребления промышленного и бытового,
из-за чего вклад металлургии в общую динамику мо-
жет существенно варьироваться в зависимости от
методики подсчета. «Падение потребления электро-
энергии в металлургии можно оценить в 12-15%, –
полагает ведущий эксперт управляющей компании
«Финам Менеджмент» Дмитрий Баранов. – Оно

значительно меньше, чем спад производства в са-
мой металлургической отрасли, составляющий 25-
30%». По словам эксперта, так происходит потому,
что в первую очередь сокращается спрос на энер-
гию, идущую на производственные цели, а расходы
на освещение, отопление остаются прежними.

Очевидным следствием падения энергопотребле-
ния стало то, что под вопросом оказался ряд инвест-
проектов генерирующих компаний, которые ориенти-
ровались на потенциальный рост спроса со стороны
новых металлургических или горнодобывающих мощ-
ностей. Генеральная схема размещения объектов эле-
ктроэнергетики до 2020 года была ориентирована на
прогноз, предполагавший увеличение спроса горно-
металлургической промышленности почти по всей
ЕЭС России. К примеру, учитывались планы появле-
ния металлургического завода в Калужской области,
металлургического комплекса на базе Михайловского
ГОКа в Курской области (ОЭС Центра), электрометал-
лургического завода в Новосибирской области (ОЭС
Сибири), перспективы развития производства в
Свердловской и Челябинской областях (ОЭС Урала).

^ МЕТАЛЛУРГИ ПОВЫСИЛИ ЭНЕРГЕТИКАМ НАПРЯЖЕНИЕ

МЕТАЛЛУРГИЯ БОЛЬШЕ ДРУГИХ ОТРАСЛЕЙ СТРАДАЕТ ОТ ФИНАНСОВОГО КРИЗИСА  
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ЦЕНЫ ОСТАНОВИЛИСЬ НА НОВОМ РУ-
БЕЖЕ Несмотря на значительное, в 2-2,5 раза, сниже-
ние продаж на рынке жилья во всех регионах Черноземья,
на протяжении последнего полугода строителям удава-
лось сдерживать цены от обвала. В начале кризиса участ-
ники рынка полагали, что максимальная коррекция цен со-
ставит 10-15%. Однако уже в марте появились заявления,
что рынок нащупал дно и дальнейшего снижения расценок
ждать не следует. Тем не менее продавцы явно сдали по-
зиции. Нуждаясь в пополнении оборотных средств, заст-
ройщики выставляли на рынок небольшую часть имею-
щихся в их распоряжении квартир по демпинговым ценам,
задавая таким образом новую нижнюю планку. 

Среднее снижение стоимости жилья составило за пер-
вые четыре месяца около 5%. По данным Ассоциации
строителей России, на первичном рынке средняя стои-
мость 1 кв. м в Белгородской области составляет 38,3 тыс.,
в Воронежской – 35,4 тыс., Тамбовской – 33,5 тыс., в Ли-
пецкой – 30,3 тыс., Курской – 28,7 тыс. рублей (на вто-
ричном рынке цены традиционно за 1 кв. м на 2-4 тыс. вы-
ше). Белгородская область впервые опередила столицу
Черноземья по стоимости жилья. Интересно, что наимень-
шее падение цен произошло именно в дорогих городах –
Белгороде (2,5 %) и Воронеже (около 4%). 

В других городах риелторы говорят о большем сниже-
нии. «На первичном рынке 1 кв. м в зданиях, построенных
из кирпича, обходится в 40-44 тыс. рублей, хотя в январе-

марте прошлого года он был 55-60 тыс. На вторичном рын-
ке цены упали со средних 48-50 тыс. рублей в 2008-м до
35 тыс. в 2009-м. Хотя стоимость того же 1 кв. м в новых
панельных домах гораздо ниже – 30-32 тыс. рублей», –
рассказала директор липецкого городского управления
недвижимости Елена Еркина. В Курске падение стоимости
жилья оценивается в 30%. Как утверждают местные риел-
торы, застройщики вынуждены продавать свои «свежие»
квадратные метры по ценам 2007 года. Например, одно-
комнатную квартиру площадью 30-33 кв. м на окраине
Курска можно приобрести за 750-800 тыс. рублей. 

Причины падения спроса очевидны: фактическое сво-
рачивание ипотечных программ (в последние два докри-
зисных года в ипотеку приобреталось до 80% квартир,
сейчас – не более 20%), снижение платежеспособности на-
селения, общая неуверенность потенциальных покупате-
лей как в собственном будущем, так и в способности стро-
ительных компаний довести до конца свои проекты. Те же
негативные факторы, очевидно, сохранятся в обозримом
будущем. Однако возможности дальнейшего снижения на
рынке практически исчерпаны. Как утверждают в Ассо-
циации строителей России, действующие цены уже при-
близились к себестоимости. Для жилых домов массово-
го спроса она составляет в Воронежской области 29,3 тыс.
рублей за 1 кв. м, в Белгородской – 28,3 тыс., в Липецкой
– 29,1 тыс., в Орловской – 26,6 тыс, а в Курской и Тамбов-
ской областях – около 24,3 тыс. рублей. Все участники

МЕТРЫ НАДЕЖДЫ ПО ДАННЫМ АССОЦИАЦИИ СТРОИТЕЛЕЙ РОССИИ, ДЕЙСТ-
ВУЮЩИЕ ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ МАССОВОГО СПРОСА В РЕГИОНАХ ЧЕРНОЗЕМЬЯ МАКСИМАЛЬНО
ПРИБЛИЗИЛИСЬ К СЕБЕСТОИМОСТИ. В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА УЧАСТНИКИ РЫНКА РАССЧИТЫВА-
ЮТ НА УМЕНЬШЕНИЕ ИПОТЕЧНЫХ СТАВОК ГОСБАНКАМИ, РАСШИРЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНЫХ И РЕГИ-
ОНАЛЬНЫХ ЛЬГОТ НА ЖИЛИЩНЫЕ ССУДЫ, А ТАКЖЕ НА УЧАСТИЕ В ЗАКАЗАХ ПО СТРОИТЕЛЬСТ-
ВУ СОЦИАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ. В МИНРЕГИОНЕ ЗАЯВЛЯЮТ, ЧТО СТОИМОСТЬ 1 КВ. М ЖИЛЬЯ, ВОЗ-
ВОДИМОГО С УЧАСТИЕМ ГОСУДАРСТВА, НЕ ДОЛЖНА ПРЕВЫШАТЬ 30 ТЫС. РУБЛЕЙ. ЛЕОНИД ДИДЕНКО

ПО МНЕНИЮ РЯДА УЧАСТНИКОВ РЫНКА И АНАЛИТИКОВ, СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ УПАЛА «НА ДНО»
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ОАО «Павловскгранит» – крупнейший в
Европе  производитель  высокопрочного
гранитного щебня, базирующийся  на
Шкурлатовском месторождении грани�
тов,   промышленное  предприятие  Пав�
ловского района Воронежской области,
удельный вес  продукции которого в об�
щем объеме промышленного производст�
ва района  составляет 75%. Численность
работающих –  3,5 тысячи человек.  

В этом году ОАО «Павловскгранит» бу�
дет отмечать 33�й день рождения. Рекорд�
ным по  объему производства для Обще�
ства стал 2007 год. Его рост по сравне�
нию с 2006 годом  составил 150 процен�
тов. С 2007 года ОАО «Павловскгранит»
входит в тройку крупнейших налогопла�
тельщиков  Воронежской области: общий
объем налоговых отчислений предприя�
тия в 2007 году составил 587 млн 703 ты�
сячи рублей, в том числе в областной бю�
джет – 149 млн 598 тысяч, в районный –
69 млн 426 тысяч. А за 2008 года общая
сумма выплаченных налогов составила
784 884, 4 тысячи рублей.  Начиная с 2000

года объем капитальных вложений в ос�
новное производство, замену и модерни�
зацию оборудования составил 2 миллиар�
да рублей. Эти меры позволили предпри�
ятию без особых потерь пережить кризис�
ный период, который особенно остро за�
тронул отрасль производства нерудных
материалов осенью прошлого года. 

Тем не менее с ноября  2008 года по
февраль 2009 года спад производства на
павловском горнообогатительном ком�
бинате был налицо. Снизился объем госу�
дарственных заказов на дорожное и жи�
лищное строительство, резко уменьши�
лись объемы кредитования дорожно�
строительной отрасли. И это не могло не
отразиться на работе ОАО «Павловскгра�
нит».  Из�за падения платежеспособнос�
ти потребителей объем производства  со�
кратился практически в два раза. 

� Но причины резкого спада произ�
водства на нашем предприятии кроются
не только в мировом кризисе, но и в рос�
сийской таможенной политике. Низкие
таможенные пошлины создают благо�

приятные условия на рынке сбыта неруд�
ных материалов  нашим украинским  кон�
курентам, – считает генеральный дирек�
тор ОАО «Павловскгранит» Сергей Петро�
вич Пойманов. –  Только через Москов�
скую железную дорогу в 2008 году было
поставлено  6303178 тысяч тонн украин�
ского щебня на сумму свыше 2,5 млрд
рублей. Нулевая таможенная пошлина
способствует увеличению конкуренто�
способности  этой продукции и расшире�
нию украинских поставок. При этом пав�
ловский щебень отвечает всем требова�
ниям норм радиационной безопасности,
всем мировым стандартам качества, явля�
ясь высокопрочным, долговечным, моро�
зостойким, и относится к первому классу
использования (то есть применим для
всех видов строительных работ). Наша
продукция может быть востребована на
строительстве зданий, дорог и, прежде
всего, автодороги М4 «Москва – Сочи»,
олимпийских объектов в Сочи.

Таким образом, защита отечественно�
го производителя в виде ужесточения та�

моженной политики для производителей
Украины является одним из наиболее эф�
фективных путей выхода из кризиса. Вы�
теснение отечественного щебня с рос�
сийского рынка сбыта влечет за собой
снижение объемов выпуска нерудных
материалов в нашей стране и, как следст�
вие, сокращение налоговых отчислений
в бюджет и рабочих мест на предприяти�
ях нерудной промышленности. Кроме то�
го, украинский щебень значительно усту�
пает павловскому по качеству как более
радиоактивный, а значит, небезопасный
для жилищного строительства.

Еще одна проблема, по мнению про�
изводственников, связана с существую�
щей ныне практикой тендерных конкур�
сов, которая далеко не всегда себя оп�
равдывает. Главным критерием тенде�
ров нередко становится именно деше�
визна проведения и стоимости тех или
иных работ. Чтобы уменьшить стои�
мость объекта, дорожники укладывают в
основание дорог более дешевый укра�
инский щебень, а также щебеночно�пе�
сочную смесь непонятного происхожде�
ния. Низкое качество материалов при�

водит к недолговечности автомобиль�
ных дорог. То же самое сейчас происхо�
дит и на строительстве дороги М4. Так
что вполне вероятно, что к 2014 году, то
есть к открытию Олимпиады, новые до�
роги уже успеют прийти в негодность. 

Беспокоят горняков и вопросы на�
логообложения продукции, передавае�
мой безвозмездно в качестве спонсор�
ской помощи для отсыпки дорог в го�
родских и сельских поселениях. Несмо�
тря на то что  ОАО «Павловскгранит» от�
дает свою продукцию совершенно бес�
платно, сама продукция облагается на�
логом. Так, только в 2008 году Павлов�
ским ГОКом было безвозмездно переда�
но району 33,4 тысячи тонн песка из
отсевов дробления. Не получив не
только прибыли, но и оплаты понесен�
ных затрат, общество было вынуждено
уплатить  656,1 тысячи рублей налога.
«Думаю, что в нынешнее сложное вре�
мя необходимо принять поправки в На�
логовый кодекс, иначе предприятия
начнут отказываться от оказания спон�
сорской помощи», – высказывает свое
мнение Сергей Пойманов.

рынка отмечают, что снижение стоимости стройматериалов
в два-три раза отстает от снижения цен на готовое жилье.

«До конца текущего года мы прогнозируем вялотеку-
щие продажи квартир по действующим ценам, – говорит
Михаил Комаров, руководитель компании «Эльтаро», реа-
лизующей несколько жилищных проектов в Воронеже. – Ус-
тойчивые игроки могут позволить себе придержать кварти-
ры, дожидаясь более привлекательных цен, а перекредито-
ванным фирмам никакой демпинг уже не поможет». В поис-
ках покупателей строительные и девелоперские компании
предпринимают нестандартные шаги. Одна из крупнейших
белгородских строительных фирм ЖБК-1 недавно открыла
представительства в Нижневартовске, чтобы привлечь но-
вых покупателей. В компании надеются, что платежеспособ-
ных сибиряков заинтересуют коттеджи под Белгородом. 

НЕДОСТРОЙКА Несмотря на снижение продаж,
практически все регионы Черноземья показали в пер-
вом квартале позитивную динамику ввода в эксплуата-
цию нового жилья: в целом данные оказались даже не-
сколько лучше аналогичных показателей 2008 года.
Однако речь идет о завершении объектов, заложенных
во времена строительного бума. Практически везде от-
мечается отсутствие новых строек. По оценке Михаила
Комарова, к началу мая в Воронеже были сданы или го-
товы к сдаче около 200 тыс. кв. м жилья, примерно
столько же находится в высокой степени готовности и
с большой долей вероятности будет завершено. «Одна-
ко новых строек практически нет и в ближайшее время
не ожидается. А 400 тыс. кв. м составляют меньше го-
довой потребности Воронежа, – сообщил господин Ко-
маров. – Даже при нынешнем уровне спроса до конца
года они будут распроданы, после чего на рынке воз-
никнет дефицит предложения». Оценить количество
недостроя, находящегося в низкой степени готовности,
и его перспективы никто не берется. 

По прогнозам Минрегиона России, в Воронежской обла-
сти в текущем году будет введено около 60% от запланиро-
ванного (в середине минувшего года региональные власти
заявляли об 1,1 млн кв. м жилья в 2009 году), примерно та-
ково же соотношение докризисных планов и скорректиро-
ванных прогнозов в других областях Черноземья, за исклю-
чением Белгородской. Там, несмотря на кризис, рассчиты-
вают построить 1 млн кв. м и сохранить показатели 2008 го-
да (что составит 90% от запланированного). Впрочем, итоги
первого квартала позволяют сомневаться в замыслах чинов-
ников. По данным Росстата, в первом квартале 2009 года в
Белгородской области возвели 145,2 тыс. кв. м (спад на
9,1%). Тем не менее по количеству сданного жилья регион
занял третье место в Центральном федеральном округе, от-
став только от Москвы и Московской области. 

СТРОИТЕЛИ ПЕРЕБИРАЮТСЯ ЗА ГО-
РОД Высокие показатели Белгородской области до-
стигнуты в значительной мере за счет строительства ин-
дивидуальных домов в сельских районах. Доля индиви-
дуального домостроения в общей площади завершенно-
го строительства региона составляет 91% (в целом по

России 52,5%). Из ближайших областей подобное соот-
ношение наблюдается только в Тамбовской области. Но,
как полагают в компании «Финансовый и организацион-
ный консалтинг», если на Белгородчине ситуация в зна-
чительной степени определялась политикой региональ-
ных властей, на протяжении ряда лет поддерживающих
сельское строительство, то в Тамбовской области – сла-
бым экономическим развитием. Во время кризиса на
строительство индивидуальных домов обратили внима-
ние власти и других регионов: под него можно привлечь
деньги из федерального бюджета по ряду программ
(только в рамках «Социального развития села» на стро-
ительство жилья заложено 4,77 млрд рублей, за которые
конкурируют регионы). К примеру, в Липецкой области
из 120 тыс. кв. м, сданных в первом квартале, 94,8 тыс.
составляют индивидуальные жилые дома (около 500
зданий) – почти вдвое больше, чем годом ранее. Как за-
явил первый замначальника областного управления

строительства и архитектуры Евгений Губанов, до конца
года в регионе будет построено до 5 тыс. домов. 

А в Орловской области в прошлом году была утверж-
дена областная целевая программа, предусматриваю-
щая ввод до конца 2010 года 425 тыс. кв. м индивиду-
ального жилья. Согласно ее положениям, земельные
участки площадью 15-25 соток выделяются гражданам
безвозмездно, на строительство предоставляется целе-
вой заем под 10% годовых на семь лет, оплата коммуни-
каций производится в рассрочку. Ожидается, что себес-
тоимость составит менее 20 тыс. рублей за 1 кв. м. Раз-
витие малоэтажной застройки заявляется как одна из
главных мер по выводу из кризиса строительного секто-
ра и смежных отраслей экономики», – утверждает ген-
директор ОАО «Орловская инвестиционная ипотечная
корпорация» Константин Федотов. Проблемой остается
только финансирование: общая стоимость программы
составляет 4,5 млрд рублей, львиную долю областное

правительство надеется привлечь из федерального бю-
джета, но пока безуспешно. Региональный бюджет не
может обеспечить даже стартовых инвестиций. 

ЗАСТРОЙЩИКОВ ПОДДЕРЖАТ БЮД-
ЖЕТНИКИ Участники рынка рассчитывают попра-
вить свои дела и за счет госзаказов на строительство
жилья для льготников – военнослужащих, детей-сирот,
ветеранов Великой Отечественной войны, молодых се-
мей, сельских специалистов. В Липецке, Воронеже и
Курске в настоящее время завершается строительство
нескольких многоквартирных домов по линии Минобо-
роны. По заявлениям представителей ведомства, про-
грамма будет продолжена. В прошлом году более актив-
но получали квартиры ликвидаторы катастрофы на Чер-
нобыльской АЭС, а президент России Дмитрий Медве-
дев издал указ об обеспечении жильем ветеранов (в гос-
бюджете заложено почти 56 млрд рублей). В Белгороде
началась программа строительства муниципального со-
циального жилья, на первом ее этапе стоимостью 800
млн рублей планируется возведение восьми домов. 

При том что в общем объеме строительства доля со-
циального жилья не так велика, исполнение госзаказа
стало бы хорошей поддержкой для строительного секто-
ра. В частности, в конце марта тамбовское региональное
отделение Сбербанка выделило ОАО «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования Тамбовской области»
кредит в 500 млн рублей на строительство жилья для
льготников. Общая стоимость проекта,  предусматрива-
ющего строительство в 2009-2010 годах 400 тыс. кв. м,
составляет 8,8 млрд рублей. «Основные средства посту-
пят из государственного бюджета, но они приходят не-
равномерно, что сказывается на темпах строительства.
Поэтому инвестиционный кредит Сбербанка поможет ве-
сти работы на стройплощадках без рывков и задержек»,
– объяснил гендиректор агентства Владимир Скрылев.
По словам господина Скрылева, для возведения соци-
ального жилья будет передан ряд земельных участков,
освоение которых строительными компаниями нача-
лось, но из-за кризиса было приостановлено. 

В Минрегионе смотрят на перспективы отрасли с оп-
тимизмом. «Средства у людей есть, как и желание улуч-
шить жилищные условия. Теперь необходимо повысить
спрос населения», – заявил во время недавнего визита в
Воронеж министр регионального развития РФ Виктор
Басаргин. По мнению господина Басаргина, стоимость 1
кв. м  доступного жилья, возводимого с участием феде-
ральных средств, не может превышать 30 тыс. рублей.
«Оно должно иметь все виды благоустройства, и при его
возведении должны использоваться ресурсо- и энерго-
сберегающие технологии. Если регион сам не будет в со-
стоянии реализовать проекты по строительству качест-
венного, но доступного жилья, такие технологии мы
станем завозить сами», – добавил он. В регионах в но-
вые технологии, например сэндвич-панели, зачастую ве-
рят даже больше, чем в Минрегионе: орловские и воро-
нежские чиновники заявляют, что справедливая себесто-
имость строительства составляет 20-25 тыс. рублей. ■
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Павловское качество – выбор однозначен!

ОАО «Павловскгранит», 396420, г. Павловск Воронежской области, Промзона, тел. 8(47362) 2-25-59,2-20-59, факс: 8 (47362) 2-20-12, 2-29-55. Реклама
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GUIDE: Какова ситуация на строительном рынке ре-
гиона, спрос на жилье сохраняется?

СЕРГЕЙ ЛУКИН: Потребность в улучше-
нии жилищных условий у населения Воро-
нежа остается. По сути, в нем нуждается
практически каждая вторая семья. Люди
готовы покупать квартиры. Но часть потен-
циальных покупателей под влиянием
необоснованных прогнозов о значитель-
ном снижении цены на недвижимость за-
няла выжидательную позицию. Напри-
мер, одно из изданий недавно спрогнози-
ровало, что стоимость жилья упадет аж на

50%. Действительно, кто-то на определенное время от-
ложил такой серьезный шаг, как покупка квартиры, ре-
шил сыграть на росте курса валют и за короткий срок
увеличить свои денежные сбережения. Но государство
обещает стабильность рубля, поэтому я уверен, что
спрос на жилье в ближайшее время увеличится.
G: На сколько может снизиться стоимость жилья в Во-
ронежской области? От каких главных факторов зави-
сит конъюнктура регионального строительного рынка?
С.Л.: Максимально возможное снижение цен за время
кризиса – 10-15%. В таком случае любой строительный
проект все равно окажется рентабельным. Более значи-
тельного спада на рынке не предвидится. Ведь стоимость
жилья во многом зависит от стоимости исходных мате-
риалов – цемента, щебня, металлопроката, отделочных
материалов, технологического оборудования. Резкого
снижения цен на стройматериалы так и не произошло, а на
некоторые виды цена даже повысилась. К примеру, ме-
таллопрокат в марте 2009 года по сравнению с декабрем
2008-го подорожал на 30-35%. Реальная стоимость жи-
лья в Воронеже сейчас максимально приближена к се-
бестоимости. Поэтому когда появляются объявления
о 20-25%-ных скидках на жилье, надо понимать, что
нет гарантий того, что компании, дающие такие скид-
ки, достроят свои дома. Для некоторых предприятий
главная цель – привлечение инвестиционных денег. 

G: Какие и кем, по вашему мнению, могут использо-
ваться механизмы, которые снизили бы риск появле-
ния на местном рынке недобросовестных компаний?
С.Л.: Надеюсь, с приходом нового руководства области
(с марта регион возглавляет бывший глава Минсельхо-
за Алексей Гордеев. – G) отношения между исполнитель-
ной властью и строителями примут системный, четко оп-
ределенный и организованный порядок, иначе город об-
речен на самовольное, хаотичное строительство. Кроме
того, необходим жесткий контроль. А конкретный меха-
низм борьбы с недобросовестными застройщиками вряд
ли можно предложить. Полагаю, что в основе должны
быть федеральное законодательство, Жилищный и Гра-
достроительный кодексы РФ, которые строго регулиру-
ют все вопросы отрасли. Так как там закреплено право на
участие в долевом строительстве, единственное, что ос-
тается, – следовать закону, а правоохранительным струк-
турам своевременно пресекать действия недобросовест-
ных организаций. Есть и моральная сторона вопроса. Не-
которые компании действуют по принципу: «Деньги со-
берем, а там посмотрим». Так нельзя. Люди у нас довер-
чивые, думают, что если они сами никогда не обманыва-
ют, то и с ними так никогда не поступят. 
G: После того как заработает механизм саморегулиро-
вания в строительной сфере с вкладом от каждой ком-
пании в размере 1 млн рублей, проблема исчезнет?
С.Л.: Саморегулируемые организации будут каким-то
образом выстраивать отношения между строителями и
дольщиками, чтобы свести любые возможные риски к
минимуму. Сообщество просто не примет в свои ряды
организацию, которая работает недобросовестно, так как
отвечает за нее не только репутацией, но и деньгами. 
G: Как ДСК справляется в нынешней ситуации с компен-
сацией обманутым дольщикам разорившихся компаний,
решение проблем которых власти отчасти поручили вам?  
С.Л.: Решение проблем вкладчиков, видимо, наш крест
как крупнейшего застройщика Воронежа. ДСК занима-
ет 35-40% рынка. Мы не можем оставаться в стороне от
такого явления, как решение проблем обманутых доль-

щиков. Первой на местном строительном рынке, когда
мэром Воронежа был Александр Цапин (до 2000 года. –
G), обанкротилась компания «Аккорд-колледж». Обма-
нутые вкладчики устраивали митинги, приходили к го-
радминистрации с канистрами бензина. Городская
власть пошла им навстречу – составила списки потер-
певших и приняла решение выделить строительным
фирмам земельные участки под возведение жилых до-
мов. По личной просьбе мэра и губернатора мы стали
участвовать в программе как самая крупная региональ-
ная строительная компания. Вопрос прибыли даже не
рассматривался. Затем появились вкладчики комман-
дитного товарищества «Социальная инициатива и Ко».
И по поручению мэрии Воронежа наша компания взяла
на себя обязательства по выделению им квартир. 
G: В какой стадии предоставление квартир дольщикам
«Социальной инициативы»?
С.Л.: Всего от товарищества в Воронеже пострадали
325 человек. Решением проблемы занимаются три
строительные компании – ДСК, «Воронежстройин-
вест» и «Электронжилсоцстрой». Мы взяли на себя
обязательства выделить обманутым дольщикам «Со-
циальной инициативы» 225 квартир на условиях пре-
доставления земельных участков под строительство
домов. Таким образом, после выделения площадки
под застройку ДСК получает разрешение на строитель-
ство, оформляет необходимую документацию и начи-
нает строительные работы, а обманутые дольщики сра-
зу же получают свои квартиры в уже готовых домах по
другим адресам. Так мы поступили, например, с выде-
ленными участками на Московском проспекте и в по-
селке Тенистый. В итоге 68 человек уже получили орде-
ра. Некоторые спорные вопросы пока остаются – по
участкам на улицах Тимирязева, Комарова и на про-
спекте Патриотов. В частности, свое недовольство пер-
спективой строительства там жилых домов различны-
ми способами выражает население. Однако мы имеем
все разрешения для начала строительства. Поэтому как
только ДСК возведет фундамент на земельных участ-

ках, оставшиеся дольщики «Социальной инициативы»
получат ордера на квартиры в построенных домах. Ве-
лись споры по поводу того, насколько правильным бы-
ло решение региональных властей о выделении строй-
площадок, а не денег на помощь обманутым дольщи-
кам. Я считаю, что власть поступила верно, так как бю-
джетные средства нужно использовать на другие цели. 
G: Какие антикризисные меры принимает в нынешней
ситуации ДСК?
С.Л.: Думаю, что любые меры по борьбе с кризисом
должны утверждаться на уровне государства, потому
что вся экономика страны завязана в единую цепочку.
Многие люди остались без работы, приостановлены
различные социальные программы. По последней ин-
формации, федеральные трансферты в область умень-
шатся на 30%. А государство решило поддерживать
строительство, предусмотрев 400 млрд рублей. Одна-
ко, на мой взгляд, было бы ошибкой полагать, что вы-
деленные деньги начнут раздавать строительным ком-
паниям. Средства пойдут на поддержку населения, на
ипотечную политику, что сейчас гораздо важнее. Мы же
вряд ли сможем предложить что-то новое. Поэтому для
ДСК основными задачами на период кризиса будут со-
хранение производственных мощностей и трудового
коллектива, участие в федеральных программах как ос-
новном источнике пополнения оборотных средств, а
также снижение затрат на техническое перевооружение
производства и освоение новых технологий. 

Но если говорить об антикризисных мерах на уровне
региона, то, по моему убеждению, начать следовало бы
с замораживания части налогооблагаемой базы, зачис-
ляемой в областной бюджет, на период кризиса, но с по-
следующей выплатой. В частности, речь идет о земель-
ном налоге и аренде земли под застройку, что состав-
ляет значительную долю в себестоимости возводимо-
го жилья. Подчеркну: такие меры должны быть проду-
манными и рациональными, чтобы исключить возмож-
ность использования налоговых послаблений с целью
заработать на различных манипуляциях с землей. ■

«ЦЕНА ЖИЛЬЯ В ВОРОНЕЖЕ МАКСИМАЛЬНО
ПРИБЛИЖЕНА К СЕБЕСТОИМОСТИ»
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ОАО «ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ» (ДСК) И ДЕ-
ПУТАТ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛДУМЫ СЕРГЕЙ ЛУКИН ЗАЯВИЛ В ИНТЕРВЬЮ КОРРЕСПОНДЕНТУ
АГЕНТСТВА БИЗНЕС ИНФОРМАЦИИ ЮЛИИ КЛЯВИНОЙ СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ GUIDE «ЦЕНТРАЛЬ-
НО-ЧЕРНОЗЕМНЫЙ РЕГИОН», ЧТО МАКСИМАЛЬНЫЙ СПАД ЦЕН НА ЖИЛЬЕ ЗА ВСЕ ВРЕМЯ ФИ-
НАНСОВОГО КРИЗИСА В СТОЛИЦЕ ЧЕРНОЗЕМЬЯ ЕДВА ЛИ ВЫЙДЕТ ЗА ПРЕДЕЛЫ 10-15%. 
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ОТРАСЛЕВЫЕ АНАЛИТИКИ
КОНСТАТИРУЮТ, ЧТО МОЛОЧНАЯ
ОТРАСЛЬ МАЛОПРИВЛЕКАТЕЛЬНА
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ ИЗ-ЗА НИЗКОЙ
ПРИБЫЛЬНОСТИ И ДЛИТЕЛЬНЫХ
СРОКОВ ОКУПАЕМОСТИ

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

➔

По данным Росстата, объем производства сырого моло-
ка в России в 2008 году составил 32,4 млн т, что на 1,1%
превышает показатели 2007-го. Вместе с тем наблюдает-
ся снижение поголовья – по состоянию на конец декабря
2008-го, в России насчитывалось 9,2 млн коров, что на
1,3% меньше, чем в 2007-м. Текущую конъюнктуру отрас-
ли аналитики оценивают как неблагоприятную. С декаб-
ря 2008 года цена за литр сырого молока упала пример-
но на 40% и сейчас в среднем составляет 8 рублей. При-
чем уже есть прецеденты ее падения до 6 рублей, тогда
как в декабре она была около 12 рублей за литр. Но пер-
вые пять месяцев 2009 года показали, что отрасль не за-
мерла в ожидании лучших времен. 

К примеру, группа компаний (ГК) «Русские фермы»
недавно решила возобновить реализацию в Черноземье
проектов, заявленных ранее, но отложенных с началом
кризиса. Вместе с новым партнером, «Юнимилком», до
конца текущего года ГК, инвестировав в развитие по-
рядка 500 млн рублей (в основном на кредиты Сбербан-
ка), намерена запустить молочные фермы в Липецкой,
Белгородской и Воронежской областях и увеличить по-
головье с 7 до 10 тыс. По словам президента и основно-
го владельца «Русских ферм» Андрея Даниленко, в
Белгородскую область ГК намерена вложить порядка
200 млн, при том что ранее в ОАО «Белгородские мо-
лочные фермы» было инвестировано 1,2-1,3 млрд руб-
лей. Поголовье планируется нарастить с 3 тыс. до 5-6
тыс. Кроме того, как рассказал Андрей Даниленко, ГК
«Русские фермы» купила в регионе практически по ба-
лансовой стоимости два комплекса у ЗАО «Белая пти-
ца», их общая мощность составит 1 тыс. голов. А в пред-
приятие «Вербиловское» (Липецкая область) уже вло-
жено порядка 500 млн рублей. Ферма рассчитана на со-
держание 1,5 тыс. голов дойного стада, но пока загру-
жена только на 1 тыс. голов. По прогнозам президента
ГК, до конца года поголовье можно довести до 2 тыс.,
вложив 200-300 млн рублей, что он и намерен сделать.

ООО «Управляющая компания (УК) „Инвестиции. Фи-
нансы. Менеджмент“», контролируемая, в частности, Вик-
тором Батуриным,  до 2012 года, согласно подписанному
его гендиректором Сергеем Волкодавом инвестсоглаше-
нию с курским губернатором Александром Михайловым,
планирует возведение двух молочных ферм в Пристенском
и Обоянском районах региона на 2,4 тыс. голов каждая. 

ЗАО «Оскольское молоко», одно из структурных под-
разделений белгородского агрохолдинга «Авида», в на-
чале мая запустило в селе Нагольное под Старым Оско-
лом первую очередь комплекса, рассчитанную на содер-
жание 2 тыс. голов и производство 48 т молока в день.
Общая мощность всего проекта составит 6,8 тыс. коров.
Уровень вложений в строительство комплекса – около
1,1 млрд рублей, из них большая часть – кредит Сбер-
банка России. По словам управляющего директора ЗАО
«Оскольское молоко» Михаила Гурнова, вторая очередь
планируется к запуску в августе. 

ООО «Аркада» намерено завершить строительство ком-
плекса в Хохольском районе Воронежской области. Проект
предполагает возведение фермы на 1,2 тыс. голов с перспек-
тивой удвоения стада. Уровень вложений – 1,3 млрд рублей.
По словам гендиректора «Аркады» Любови Щербининой, по-
рядка 345 млн инвестировано из собственных средств, остав-
шуюся часть фирма надеется получить у Россельхозбанка. 

Управляющая компания (УК) «Молочный холдинг» (ра-
нее ЗАО «Бабаевское молоко») основного владельца груп-
пы «Черкизово» Игоря Бабаева и его семьи приступила к
реализации проекта по созданию сети молочных ферм и
мини-перерабатывающих заводов в Тамбовской и Липец-
кой областях. Общий уровень вложений составит 2 млрд
рублей. Как рассказал гендиректор УК «Молочный хол-

динг» Андрей Чолокян, в каждой области с нуля будут пост-
роены по восемь одинаковых мини-ферм в общей сложно-
сти на 1,2 тыс. дойных коров и по одному мини-заводу мощ-
ностью переработки 25 т молока в сутки, а также дома для
фермеров, которым и будут переданы в управление хозяй-
ства. Сама УК «Молочный холдинг» возьмет на себя по-
ставку кормов, организацию переработки и сбыт продукции. 

Тем не менее аналитики констатируют, что молочная
отрасль малопривлекательна для инвесторов из-за низкой
прибыльности и длительных сроков окупаемости. «А если
учесть подорожание кредитных ресурсов из-за кризиса,
вероятность успешной реализации проектов крупных мо-
лочных комплексов невысока», – отметил исполнительный
директор аналитического центра «Совэкон» Андрей Си-
зов-младший. «В современных условиях создание молоч-
ных комплексов не может быть прибыльным даже в биз-
нес-модели, – заявил основатель группы «Агрохолдинг»,
депутат Госдумы Александр Четвериков. – В первую оче-
редь, из-за непредсказуемости на рынке. К тому же прохо-
дит не менее двух с половиной лет от начала строительст-
ва до получения первого товарного продукта, тогда как в
свиноводстве и птицеводстве – около года». Как рассказал
господин Четвериков, в структуре «Агрохолдинга» были
молочные фермы с общей численностью стада в 2 тыс.
голов. В течение двух лет группа понесла около 100 млн
рублей убытков, после чего избавилась от активов и сосре-
доточилась на производстве свинины и курятины. 

Основной собственник группы «Черкизово», совла-
делец активов Национальной агропромышленной корпо-
рации и УК «Молочный холдинг» Игорь Бабаев согласен,
что молочная отрасль убыточна с точки зрения вложе-
ний, но в целом придерживается иного взгляда на ситу-
ацию. Он рассказал, что, когда группа «Черкизово» при-
обретала птицефабрики и свинокомплексы, на балансе
купленных предприятий были непрофильные молочные
активы, которые из года в год приносили убытки. Однако
компания их поддерживала, беря на себя «ответствен-
ность за социальную составляющую молочного произ-
водства». «Конечно, в отрасли не получишь сумасшед-
шего заработка и в принципе как бизнесом ею занимать-
ся практически невозможно. Но нельзя мерить все толь-
ко прибылью. Забывать о том, что молочная отрасль со-
циально значимая. Не понимать, что качественное моло-
ко – здоровье нации», – подчеркнул Игорь Бабаев.   

Одной из главных причин сложной ситуации в молоч-
ном животноводстве участники рынка называют неотре-
гулированность взаимоотношений в цепи движения мо-
лока от фермы до прилавка. Однако вместо решения во-
проса пока идут жаркие споры. «Молочное производст-
во, переработка и торговля – три конкурента, уничтожа-
ющие друг друга, – считает Игорь Бабаев. – Переработ-
чики закупают сухое молоко в Европе, и какие бы поста-
новления не выносило российское правительство, про-
цесс пока не остановить. Таким образом, они просто ду-
шат сырьевиков, убивают их своей низкой ценовой поли-
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В Центрально-Черноземном регионе в сфере про-
изводства сырого молока, по данным областных
администраций, в среднем в каждой области
функционирует порядка 30-40 молочных хозяйств,
различных по масштабам бизнеса. Примерно 60%
рынка переработки молока и производства молоч-
ной продукции России, по оценкам «Финама»,
контролируют три крупнейших игрока – «Вимм-
Билль-Данн» (ВБД), «Юнимилк» и Danon. Из 35
перерабатывающих заводов в России, принадле-
жащих ВБД, пять расположены в регионах Черно-
земья, в том числе ООО «Аннинское молоко» в Во-
ронежской области, ОАО «Экспериментальный
комбинат детского питания» в Курской и ООО

«Молоко Вейделевки» в Белгородской. «Юни-
милк» включает в себя 27 производственных
предприятий в России, из которых в Липецкой об-
ласти находятся ОАО «Липецкмолоко», а в Орлов-
ской – ОАО «Молочный комбинат Орловский». У
Danon в РФ два завода по производству молочных
продуктов – в Тольятти и в Чеховском районе Мос-
ковской области. В Черноземье его предприятий
нет. Danon принадлежит 18,36% ВБД. Кроме того,
в Воронеже расположен головной офис молочно-
го холдинга ЗАО «Молвест», основанный на базе
ОАО «Молочный комбинат „Воронежский“». Он
входит в пятерку крупнейших игроков, включает
семь заводов в России и одно на Украине.  

^ ПЕРЕРАБОТКА ЧЕРНОЗЕМЬЯ
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тикой. В свою очередь, производители молочной продук-
ции уничтожаются гипермаркетами, которые накручива-
ют цены. Поэтому их взаимоотношения обязательно
должны быть взяты государством под контроль. В любой
европейской стране понимают, что производство молока
– процесс социально важный, и субсидируют селянина». 

У гендиректора молочного холдинга «Молвест» (торго-
вая марка «Вкуснотеево») Аркадия Пономарева иная точка
зрения. «Цена на молоко складывается не в зависимости от
плохих или хороших отношений производителя и перера-
ботчика, а исходя из возможности потребителя покупать
молочную продукцию в магазине, – утверждает господин
Пономарев. – Расчеты по разграничению в цене молока до-
ли переработки и торговли, учета роли каждой из них про-
водились во многих странах. И везде структура розничной
цены показывает, что доля переработчиков в ней колеб-
лется незначительно. Торговля является замыкающим зве-
ном и дает заказ на ассортимент и качество продукции, вы-
ступает от имени производителя и переработчика в конку-
рентной борьбе. Пользуясь своим преимуществом, она мо-
жет изменять доли распределения доходов между участни-
ками рынка». Топ-менеджер заявил, что и производители,
и переработчики остаются в роли сторонних наблюдателей
и не влияют на конечный результат – цены, ассортимент и
качество товаров непосредственно на прилавках.  

Наблюдатели отмечают заметное сокращение спро-
са на готовую молочную продукцию. По мнению анали-
тика УК «Финам Менеджмент» Максима Клягина, ситу-
ация обусловлена высокими темпами роста цен и сни-
жением платежеспособности населения в результате па-
дения доходов из-за финансово-экономического кри-
зиса. Однако он не склонен считать снижение потреби-
тельской активности критичным для отрасли.

На развитие сферы молочного животноводства влия-
ет и ряд государственных решений. Одним из негативных
факторов стало изменение техрегламентов, вводящих тер-
мин «молочный напиток», что уже привело к ощутимому

снижению спроса на сухое молоко. «Даже если власти
пойдут на попятную и заменят его на другой, „молоко вос-
становленное питьевое пастеризованное“, вряд ли спрос
восстановится», – считает эксперт компании «Финансо-
вый и организационный консалтинг» Сергей Юрлов, ука-
зывая на запоздалость меры. Из-за дискредитации сухо-
го молока, по данным Молочного союза, в летний период
в России окажется невостребованным до 1,5 млн т моло-
ка, которое ранее шло на производство сухого, а закупоч-
ная цена упадет ниже существующего уровня. 

«Осенью на рынке возникнет дефицит сырья, а за-
менить его продукцией из сухого молока по новому рег-
ламенту будет себе дороже: она теперь считается вред-
ной. Значит, стоимость сырья резко возрастет, что от-
разится уже на потребителе – ростом цен в магазинах»,
– говорит Аркадий Пономарев. Сергей Юрлов считает,
что в ситуации с повышенным предложением сырого
молока и падением спроса на сухое могли бы помочь го-
синтервенции. Однако управляющий партнер компании
«Финансовый и организационный консалтинг» Моисей
Фурщик уверен, что они должны носить только времен-
ный, разовый характер. «Многие проблемы, в том чис-
ле и та, которая возникла после введения изменений в
технический регламент, связаны с тем, что у нас недо-
статочно развита глубокая переработка сырья, –  аргу-
ментирует свою позицию господин Фурщик. – Мы про-
изводим молоко, которое не потребляем в полном объ-
еме и не можем подвергнуть его глубокой переработке
– делать из него сыры, масло, сметану, йогурты – по
причине отсутствия достаточных производственных
мощностей». По словам аналитика, развитие сектора
глубокой переработки требует государственного внима-
ния и поддержки: как минимум необходимы эффектив-
ная инвестиционная политика и налоговые льготы. 

Молочный союз направил на рассмотрение в Мин-
сельхоз России письмо с предложениями по господдерж-
ке в ближайшие три года производителей молока путем

компенсации затрат на приобретение оборудования и ком-
бикормов, предоставления прямых дотаций на сумму по-
рядка 45 млрд рублей. «Реализация подобного рода ме-
роприятий со стороны правительства РФ могла бы поспо-
собствовать повышению привлекательности отрасли», –
убежден аналитик Номос-банка Александр Полютов. 

В качестве поддержки рассматривается и мера го-
сударственного ограничения доступа на российский
рынок украинским и белорусским производителям. Од-
нако в 2007 году правительство РФ уже пошло навст-
речу сельскохозяйственным товаропроизводителям и,
стремясь форсировать обеспечение внутреннего по-
требления собственной продукцией, ограничило ввоз
молочных продуктов из-за рубежа. Естественно, в ус-
ловиях дефицита цена на сырье резко пошла вверх –
до 15, а в отдельных регионах и до 20 рублей за литр.
Но в конечном итоге, по данным исследований Молоч-
ного союза России, такая мера привела к тому, что фи-
зические объемы продаж молочной продукции в стра-
не за последний год снизились более чем на 7% прак-
тически по всему ассортименту.

Моисей Фурщик заявил, что в целом государствен-
ная опека может быть эффективной только в кратко-
срочной перспективе, а в долгосрочной она окажется гу-
бительной. «Необходимо не опекать отрасль, а стиму-
лировать ее развитие», – подчеркнул он. 

Александр Полютов констатировал, что в настоящее
время банковское кредитование для сельхозпроизводите-
лей малодоступно. Преимущественно оно представлено
кредитами госбанков (Россельхозбанка, Сбербанка, ВТБ и
Газпромбанка) в рамках нацпроекта «Развитие АПК». Ан-
дрей Даниленко подчеркнул, что в условиях кризиса лю-
бой банк настороженно относится к молочным проектам,
что оправдано неблагоприятной конъюнктурой рынка.
«Молочное животноводство по определению не вписыва-
ется ни в один параметр на положительный ответ финан-
совых организаций. Окупаемость зачастую превышает

сроки кредитного договора. Поэтому в нынешних услови-
ях самое верное – рассчитывать в развитии на собствен-
ные ресурсы», – заявил господин Даниленко. 

В силу специфики длительности производственного
цикла и невысокой рентабельности молочного животно-
водства (окупаемость – семь-десять лет), а также сезон-
ной необходимости закупать корма в летний период вре-
мени, у производителей присутствует потребность в кре-
дитных ресурсах под невысокие проценты на достаточно
длительный срок. «Между тем в период экономического
кризиса банки не в состоянии предложить предприятиям
молочного животноводства приемлемые условия креди-
тования – как в части низких процентных ставок, так и
срочности», – отметил господин Полютов.  

Андрей Даниленко не исключает, что уже к осени мо-
лочное животноводство может стать более привлека-
тельной для инвестиций отраслью. Он допускает следу-
ющий сценарий: «Производители молока, оценив, что
конъюнктура рынка и в перспективе будет оставаться
крайне сложной, начнут сокращать объемы производст-
ва, в итоге возникнет дефицит, который приведет к обо-
стрению конкуренции среди переработчиков и росту за-
купочной цены на сырое молоко», – предполагает госпо-
дин Даниленко. Но он подчеркнул, что до осени и веро-
ятного улучшения ситуации «нужно дотянуть». 

По оценке Максима Клягина, с фундаментальной
точки зрения развитие молочного животноводства с уче-
том долгосрочных трендов на рынке продуктов питания
выглядит достаточно привлекательно, что подтвержда-
ется ростом числа непрофильных инвесторов в АПК в
последние годы. В то же время он подчеркнул, что теку-
щие тенденции в среднесрочной перспективе будут не-
гативно влиять как на сельхозпроизводителей, так и на
переработчиков. «В совокупности с другими отрицатель-
ными факторами, например дефицитом финансирова-
ния, я прогнозирую замедление развития всей молочной
отрасли», – резюмировал аналитик «Финама». ■

Андрей Даниленко, президент и владе-
лец группы компаний «Русские фер-
мы», председатель правления Нацио-
нального союза производителей моло-
ка, считает, что в нынешних условиях
молочной отрасли крайне опасно ори-
ентироваться на заемные средства. 
GUIDE: Несмотря на единогласное опреде-
ление конъюнктуры рынка молочного жи-
вотноводства и его участниками, и анали-
тиками как сложной, новые проекты про-
должают активно реализовываться. Как вы
можете такое объяснить? 

АНДРЕЙ ДАНИЛЕНКО: Ар-
гумент у меня простой: пло-
хо долго не бывает. Главная
тенденция, которая, к сожа-
лению, не обошла России, –
сокращение поголовья. В це-
лом мировая конъюнктура
рынка неблагоприятная. Не-
эффективные хозяйства
прекратят свою деятель-
ность. Но возникший в ре-

зультате дефицит предложения ознаменует
собой новый этап развития, в первую оче-
редь – с точки зрения закупочных цен. Те
участники рынка, которые пройдут кризис
во всеоружии, с крепкими и эффективными
комплексами, могут рассчитывать на хоро-
шие возможности и перспективы. Молочное
животноводство нужно оценивать исходя из
отрезка времени не менее чем в пять лет.
Хотя с точки зрения окупаемости проекты по
молоку никогда не станут такими быстрыми,
как по свинине или курятине. Однако необ-
ходимо отметить, что несколько лет назад
конъюнктура рынка была иной: свиноводст-
во и птицеводство не были так привлека-
тельны для инвесторов. Аналогичным обра-
зом может изметиться и ситуация по молоч-
ному скотоводству. Сейчас в связи со слож-
ной конъюнктурой рынка рентабельность
снизилась. Два года назад рынок был дру-

гим, и средний молочный комплекс мощно-
стью 1-1,2 тыс. голов с объемом производ-
ства 20 т молока в день мог окупиться за
семь-восемь лет. Теперь брать деньги в
банке сроком меньше чем на 15 лет вообще
не имеет смысла. В уникальном для отрас-
ли 2007 году средняя цена составляла 14, а
на пике рынка доходила до 16 рублей за
литр. В 2008-м она была уже около 12. По
итогам 2009 года я жду, что средняя цена за
литр не будет сильно отличаться от прошло-
годней. Мои ожидания основаны на опти-
мистичном прогнозе, что низкие летние це-
ны компенсируются значительным ростом
отпускной стоимости молока осенью. 
G: Какое воздействие, по вашей оценке,
оказал на отрасль кризис? 
А.Д.: Так сложилось, что кризис совпал с
периодом перепроизводства молока, рос-
та предложения над спросом. Основная
проблема сейчас, конечно, в кредитных
ресурсах. Но есть и вопрос сезонности,
который играет большую роль в молоч-
ном животноводстве. 

Первые шаги финансовый кризис сде-
лал в летний период, тяжелый для отрас-
ли. Тогда мы имели самые высокие цены
на ГСМ и минудобрения – гораздо боль-
ше, чем в текущем году. Соответственно, и
себестоимость молока была выше. В 2008
году мы наблюдали и падение спроса –
частично из-за того, что население начало
сокращать потребление. Одновременно
увеличивался импорт дешевой продукции
от наших ближайших соседей – Белорус-
сии и Украины. К примеру, в республике
Беларусь молочному животноводству ока-
зывается серьезная господдержка, кото-
рая делает себестоимость молока сущест-
венно ниже. Плюс девальвация их валю-
ты, отсутствие таможенных границ. Коро-
че, все делало и делает белорусскую про-
дукцию дешевле. Что касается Украины,
то девальвация гривны способствует тому,

что для российского рынка их молоко яв-
ляется дешевым. Они имеют себестои-
мость на 20-30% меньше, чем мы.  

На все перечисленное наложилось то,
что крупные торговые сети, захлебнувшись
в кредитных обязательствах, стали актив-
но повышать свою наценку. Финансовые
сложности ритейл фактически переложил
на производителя. Статистика показывает,
что по сравнению с прошлым годом объем
потребления молочной продукции сокра-
тился в среднем на 12%. А импорт за
последние два года увеличился на 30-40%.
В результате вышло, что отечественный пе-
реработчик недозагружен, соответственно,
менее эффективен, а значит, ему нужно
перекладывать понесенные затраты на
производителя. Он и оказался крайним.  
G: Насколько в нынешних условиях отрас-
ли доступны кредитные ресурсы? 
А.Д.: Сейчас любой, кто занимается мо-
лочной деятельностью, должен сосредо-
точиться на завершении начатых проек-
тов. Говорить о строительстве комплексов
с нуля преждевременно. Единственная
инстанция, которая может изменить ситу-
ацию, – государство, если оно займет бо-
лее серьезную позицию по стимулирова-
нию отрасли. Применять единые подходы
к субсидированию молочного животно-
водства, производству свинины и мяса
птицы неразумно. Если не создать для
нас каких-то особых условий, существен-
но отличающихся от других отраслей, ин-
вестиций в молоко ждать не стоит. 

Что касается заемных средств, то ори-
ентироваться на них крайне опасно. Есть
большая вероятность получить добро от
банка, пройти кредитный комитет, но, если
у финансовой организации по тем или
иным причинам возникнут проблемы с лик-
видностью, можно оказаться в ситуации,
когда стартовые затраты сделаны, а завер-
шить проект невозможно. Конечно, если

банки объявят, что включают молочному
животноводству зеленый свет, ситуацию
можно переоценить. Но на данном этапе из
всех сфер сельского хозяйства молочное
животноводство наименее привлекательно.
Банки кредитуют его только при условии,
что у инвестора есть какой-то другой биз-
нес, доходы которого способны подстрахо-
вать убытки от содержания крупного ро-
гатого скота. В противном случае нужно
рассчитывать на пропорцию 50 на 50 в ба-
лансе заемных и собственных средств. Или
вообще использовать только деньги, выру-
ченные от имеющегося бизнеса.  
G: Ценовая конъюнктура на рынке сырого
молока снижает привлекательность молоч-
ного животноводства. Какие меры под-
держки необходимы для развития отрасли?
А.Д.: Самый главный вопрос – сроки креди-
тования. Мировая практика демонстрирует,
что они должны составлять от 15 до 30 лет.
При таких параметрах кредитоваться инте-
ресно. Нам, участникам рынка, было бы
легче, если бы государство не субсидиро-
вало процентные ставки, а выдавало льгот-
ные кредиты – через госбанки. Например,
в рамках программы частичной компен-
сации затрат в размере 30-40% – на капст-
роительство, закупку племенного скота,
современного оборудования, реконструк-
цию существующих комплексов. Мини-
мальный размер необходимой госпомо-
щи – 10%. Сейчас компенсируют не более
2-3%. То, о чем я говорю, – 15-20 млрд руб-
лей в год. В рамках госбюджета не весть ка-
кие деньги. Кроме того, надо решать вопро-
сы защиты нашего производителя от дем-
пинга продукции других государств. 

Ключевой вопрос – длинные деньги и
создание таких условий, которые были бы
не хуже, чем у стран, импортирующих про-
дукцию в Россию. В идеале требуется вы-
деление либо специальных кредитных ре-
сурсов, либо специальных гарантийных

ресурсов под выдачу долгосрочных зай-
мов. Нужна компенсация затрат на сдан-
ные в эксплуатацию объекты. По большо-
му счету, следует говорить о продовольст-
венной безопасности России. Убежден,
что население быстрее откажется от сви-
нины, чем от молока, которое было и оста-
ется наиболее дешевым источником бел-
ка для человеческого организма. 
G: Одной из главных причин кризисной
ситуации в отрасли является неотрегули-
рованность взаимоотношений в цепи дви-
жения молока от фермы до прилавка. Од-
нако снижение закупочных цен на молоко
происходит на фоне падения покупатель-
ской способности населения. О каком уве-
личении цен на сырье можно говорить,
если даже при нынешних население отка-
зывается от молочных продуктов? Каков
выход из ситуации?  
А.Д.: Действительно, мы сталкиваемся с
тем, что средняя цена за литр молока на
полках – порядка 35 рублей. Производи-
тель получает сегодня менее девяти, пере-
работчик – 10 рублей за литр. Остальное
составляет маржа торговых сетей. А при
правильном, разумном балансе у произво-
дителя должно быть 15-16 рублей, у пере-
работчика – 10, остаток – у торговли. Речь
идет не о том, чтобы повышать цену для
покупателя, а о том, чтобы правильно рас-
пределять выручку. В России же крайними
остаются и покупатель, и производитель
сырого молока. Но если взять другие стра-
ны, то в среднем распределение цены про-
исходит в следующей пропорции: 50% –
производителю, 25% – переработчику и
столько же – торговле. Приходится конста-
тировать, в российском государстве все
организовано неправильно. Причина в том,
что у нас, с одной стороны, слишком агрес-
сивная торговля, с другой – нет такого же-
сткого госконтроля, как в той же Европе. 
Беседовала Анна Черникова
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